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SEDE CONSULTIVA

Lunedì 20 maggio 2013. — Presidenza
del vicepresidente Roberta AGOSTINI.

La seduta comincia alle 16.50.

Sulla pubblicità dei lavori.

Roberta AGOSTINI, presidente, comu-
nica che è stata avanzata la richiesta che
la pubblicità dei lavori sia assicurata an-
che mediante l’attivazione dell’impianto
audiovisivo a circuito chiuso. Non essen-
dovi obiezioni, ne dispone l’attivazione.

DL 24/2013: Disposizioni urgenti in materia sanitaria.

Emendamenti C. 734-A Governo, approvato dal

Senato.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere).

La Commissione inizia l’esame degli
emendamenti.

Mariastella GELMINI (PdL), relatore,
rileva che gli emendamenti contenuti nel
fascicolo n. 1 non presentano profili critici
per quanto attiene al rispetto del riparto
di competenze legislative di cui all’articolo
117 della Costituzione. Tra questi, l’emen-
damento Nicchi 1.31, pur incidendo su
profili che coinvolgono le regioni, non si
pone in contrasto con l’articolo 117 della
Costituzione. Propone pertanto di espri-
mere su tutte le proposte emendative il
parere di nulla osta.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

La seduta termina alle 16.55.
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SEDE REFERENTE

Lunedì 20 maggio 2013. — Presidenza
del presidente Fabrizio CICCHITTO. – In-
tervengono il Ministro per le pari oppor-
tunità, lo sport e le politiche giovanili,
Josefa Idem, e il viceministro degli affari
esteri, Lapo Pistelli.

La seduta comincia alle 15.

Ratifica ed esecuzione della Convenzione del Con-

siglio d’Europa sulla prevenzione e la lotta contro la

violenza nei confronti delle donne e la violenza

domestica, fatta a Istanbul l’11 maggio 2011.

C. 118 Mogherini ed altri, C. 878 Spadoni ed altri,

C. 881 Migliore ed altri e C. 940 Bergamini ed altri.

(Esame e rinvio – Adozione del testo base).

La Commissione inizia l’esame delle
abbinate proposte di legge in titolo.

Fabrizio CICCHITTO, presidente, ri-
corda che non è stata abbinata la proposta
di legge n. 459 Sbrollini ed altri, in quanto
assegnata anche ad altra Commissione.
Comunica altresì che è stata annunciata
venerdì scorso la presentazione di un’altra

proposta di legge, la n. 968 Meloni, che
sarà anch’essa abbinata ove sia assegnata
alla Commissione per tempo. Segnala che
l’ufficio di presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei gruppi, della Commissione
ha all’unanimità convenuto di iniziare i
lavori legislativi della nuova legislatura con
questo provvedimento di ratifica per cor-
rispondere all’esigenza, largamente diffusa
nella società, di rafforzare il contrasto alla
violenza nei confronti delle donne. Avverte
che l’Assemblea ha calendarizzato la
discussione generale di tale provvedimento
lunedì 27 maggio pomeriggio, per cui la
Commissione è chiamata a concludere i
lavori in sede referente entro la corrente
settimana. Saluta e ringrazia per la loro
presenza ai lavori il ministro per le pari
opportunità, lo sport e le politiche giova-
nili, Josefa Idem, e il viceministro degli
affari esteri Lapo Pistelli.

Prima di dare la parola all’onorevole
Carfagna per l’illustrazione della sua re-
lazione, invita i gruppi a valutare, in
considerazione dell’orientamento unanime
emerso in seno all’ufficio di presidenza,
l’opportunità di rinunciare al termine di
presentazione degli emendamenti. In tal
caso, l’esame preliminare potrebbe con-
cludersi oggi stesso e risulterebbe pertanto
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superflua la seduta convocata per domat-
tina alle 8,30. La Commissione tornerebbe
a riunirsi alle 14 di domani per esaminare
i pareri che perverranno da parte delle
Commissioni competenti in sede consul-
tiva.

Maria Rosaria CARFAGNA (PdL), re-
latore, ringrazia il ministro per le pari
opportunità Josefa Idem per la sua pre-
senza nella seduta odierna, che testimonia
il suo interesse per il tema all’ordine del
giorno della Commissione, e le esprime la
sua solidarietà per gli attacchi ricevuti nei
giorni precedenti dettati, a suo avviso, da
una forma di pregiudizio. Ringrazia altresì
il Presidente Cicchitto per averle affidato
l’incarico di relazionare sull’importante
ratifica oggi all’ordine del giorno della
Commissione e che riguarda il primo stru-
mento internazionale giuridicamente vin-
colante, nel quadro del Consiglio d’Eu-
ropa, che istituisce un meccanismo di
tutela delle donne contro qualsiasi forma
di violenza, includendo la prevenzione e la
repressione, nonché l’assistenza e l’educa-
zione.

Esprime altresì particolare soddisfa-
zione per il fatto che la Commissione
abbia inteso iniziare i suoi lavori legislativi
nella XVII legislatura incardinando le pro-
poste di legge di iniziativa parlamentare
relative alla Convenzione di Istanbul.

Sottolinea peraltro il significativo ri-
lievo politico rappresentato dal fatto che
risultano abbinati quattro identici testi
presentati da gruppi parlamentari sia di
maggioranza che di opposizione, che la
Conferenza dei Presidenti di gruppo, per
unanime volontà delle parti politiche, con-
fortata dalla sensibilità della Presidente
della Camera, ha calendarizzato in Assem-
blea per la settimana successiva.

Ricorda che nella scorsa legislatura la
sottoscrizione e quindi la ratifica di questa
Convenzione fu sollecitata inizialmente da
un appello al Governo il 2 febbraio 2012
dalle donne parlamentari italiane compo-
nenti dell’Assemblea del Consiglio d’Eu-
ropa. Rammentando che il successivo iter
legislativo è stato interrotto dallo sciogli-
mento delle Camere, rileva che l’autore-

vole e pressante richiamo del Presidente
della Repubblica su questo tema in occa-
sione del messaggio augurale agli italiani
ha rappresentato a suo giudizio un impe-
rativo politico e morale cui questo Parla-
mento deve corrispondere nei tempi più
brevi e nei modi più efficaci.

Evidenzia che la drammaticità del-
l’emergenza ormai quotidiana della vio-
lenza contro le donne non si esaurisce
purtroppo nel clamore che spesso viene
suscitato dai mezzi di comunicazione. Si
tratta invece di una realtà persistente e
pervasiva che anche in società avanzate
come la nostra assume la dimensione di
una inaccettabile violazione dei diritti
umani, come recita il testo della Conven-
zione, ed un autentico pericolo sociale,
come confermato dalle statistiche sul fem-
minicidio. Limitandosi a citare soltanto i
recenti dati statistici più eclatanti, ricorda
che in Europa ogni giorno sette donne
vengono uccise dai loro partner e che in
Italia sono state uccise nello scorso anno
più di 120 donne, una ogni tre giorni.

La ratifica della Convenzione di Istan-
bul costituisce a suo avviso un’occasione
da non perdere per affrontare e contra-
stare il fenomeno della violenza nei con-
fronti delle donne in un’ottica globale,
cosa che implica innanzitutto la promo-
zione di un cambiamento culturale, poiché
è ormai innegabile che la violenza sulle
donne affonda le sue radici in una cultura
dominante profondamente indifferente o
addirittura ostile ad una piena ugua-
glianza tra uomini e donne. Ed è evidente
a tutti che proprio il raggiungimento della
piena parità tra uomini e donne è pre-
condizione essenziale e necessaria per pre-
venire la violenza di genere.

Rileva che con la ratifica della Con-
venzione di Istanbul Parlamento e Go-
verno hanno l’opportunità di proseguire
un percorso virtuoso di aggiornamento ed
armonizzazione della legislazione, come
del resto auspicato anche da tutte le
mozioni che sono state presentate in As-
semblea la settimana precedente aventi
come primi firmatari i colleghi Binetti,
Speranza, Locatelli e Brunetta, ma anche
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l’avvio di un cambiamento di cultura che
respinga ogni forma di pregiudizio o di-
scriminazioni basati sul genere.

Considera, tuttavia, doveroso eviden-
ziare come non si parta da zero e soprat-
tutto come negli ultimi anni si siano
apprestate misure legislative ed ammini-
strative che hanno reso l’ordinamento ita-
liano tra quelli che già assicurano un
elevato grado di conformità alla Conven-
zione, anche sotto il profilo della tutela
penale. Tutto questo anche grazie al con-
senso bipartisan che ha sempre contrad-
distinto l’approccio a questo tema da parte
delle forze politiche.

Rileva in proposito che proprio in virtù
di tale sensibilità, svolgendo le funzioni di
Ministro per le pari opportunità, ha potuto
promuovere, l’11 novembre 2010, il primo
Piano nazionale contro la violenza di ge-
nere e lo stalking.

Il Piano costituisce, ad oggi, lo stru-
mento principale per l’elaborazione e lo
sviluppo da parte di tutti i soggetti coin-
volti – sia pubblici sia privati – di azioni
coordinate di prevenzione e contrasto alla
violenza, nonché di protezione, tutela, in-
serimento e reinserimento delle vittime.

L’avvio del Piano nazionale ha, a suo
parere, significato per il nostro Paese l’ini-
zio di un impegno unitario e concreto a
contrastare la violenza in ogni sua forma.
Il Piano si basa sulla consapevolezza che,
per affrontare il problema, sia necessario
incidere attivamente sui processi culturali
e che le misure d’intervento debbano in-
tegrare azioni repressive con politiche
coordinate in campo sociale, educativo,
informativo e normativo. Azioni incentrate
su un approccio multidisciplinare a carat-
tere trasversale, che renda possibile la
messa in rete sul territorio nazionale di
tutte le competenze, istituzionali e non,
altamente specializzate: una logica di in-
tervento che ha anticipato l’approccio suc-
cessivamente adottato dalla Convenzione
di Istanbul.

Ricorda che la Convenzione in esame si
compone di un preambolo, di 81 articoli
raggruppati in dodici capitoli e di un
allegato. Il primo articolo elenca gli obiet-
tivi dello strumento pattizio circa la pre-

disposizione di un quadro globale di po-
litiche e misure di protezione e di assi-
stenza a favore di tutte le vittime di
violenza contro le donne e di violenza
domestica.

Quale punto di riferimento del contra-
sto della violenza nei confronti delle
donne è invocato il principio di non di-
scriminazione in tutte le sue articolazioni
(articolo 4), anche « al fine di eliminare
pregiudizi, costumi, tradizioni e qualsiasi
altra pratica basata sull’idea dell’inferio-
rità della donna o su modelli stereotipati
dei ruoli delle donne e degli uomini »
(articolo 12).

Ribadisce che la Convenzione dedica
ampio spazio alla prevenzione, alla sensi-
bilizzazione, all’educazione, all’informa-
zione, prescrivendo altresì l’adozione di
misure in materia di assistenza per le
denunce individuali o collettive, la crea-
zione di case-rifugio, l’allestimento di linee
telefoniche gratuite di assistenza continua
(già esistenti in Italia) nonché di servizi di
supporto specializzati.

Nell’ambito dei Capitoli V e VI, relativi
al diritto sostanziale e a quello proces-
suale, si forniscono adeguati mezzi di
ricorso civile, ivi incluso il diritto al ri-
sarcimento dei danni subiti entro un ter-
mine ragionevole. Quanto alla parte pe-
nale, in cui sono prescritte sanzioni « ef-
ficaci, proporzionate e dissuasive », com-
parando le norme della Convenzione con
un analisi del quadro normativo nazio-
nale, evidenzia come il nostro ordina-
mento giuridico già prevede un quadro
molto articolato di misure volte a contra-
stare la violenza di genere e lo stalking.

Tra le misure di carattere repressivo
ricorda: le norme ricomprese nell’ambito
dei « Delitti contro la libertà morale », di
cui agli articoli 610 e seguenti del codice
penale volte a punire chiunque compro-
mette l’integrità psicologica di una persona
con la coercizione e le minacce; la norma
volta a punire la commissione di atti
persecutori di cui all’articolo 612-bis del
codice penale; le norme ricomprese nel-
l’ambito dei « Delitti contro la vita e l’in-
columità individuale » di cui agli articoli
575 e seguenti del codice penale (tra cui gli
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articoli 581, percosse, e 582, lesioni per-
sonali) volte a penalizzare il comporta-
mento intenzionale di chi commette atti di
violenza fisica nei confronti di un’altra
persona; l’articolo 572 del codice penale
che punisce i maltrattamenti contro i
familiari e i conviventi; le norme volte a
punire la violenza sessuale semplice e di
gruppo; le norme volte a punire chiunque
ponga in essere pratiche di mutilazione
genitale femminile.

Ritiene opportuno valorizzare il fatto
che l’impianto della Convenzione si incen-
tri su un penetrante meccanismo di con-
trollo affidato ad un gruppo di esperti
indipendenti (GREVIO) chiamato ad esa-
minare le legislazioni approntate dagli
Stati-parte, ed a valutarle sotto il profilo
della corrispondenza con le norme con-
venzionali.

In tale contesto, risulta molto impor-
tante l’esplicita menzione dei Parlamenti
nazionali (articolo 70) che ricevono i rap-
porti del predetto gruppo di esperti e
partecipano al controllo delle misure at-
tuative, mentre un bilancio periodico sul-
l’applicazione della Convenzione è affidato
all’Assemblea parlamentare del Consiglio
d’Europa che, come noto, si compone di
delegazioni degli stessi Parlamenti nazio-
nali.

Quanto all’entrata in vigore della Con-
venzione di Istanbul, ricorda che sono
necessarie le ratifiche di dieci Stati firma-
tari di cui almeno otto facenti parte del
Consiglio d’Europa. Ad oggi hanno sotto-
scritto la Convenzione 29 Stati, quattro dei
quali hanno già provveduto alla ratifica.

Al riguardo, osserva che la Commis-
sione ed il Parlamento italiano nel suo
complesso non possano limitarsi ad una
tempestiva ratifica, ma debbano impe-
gnare il Governo a sollecitare gli altri
Stati, firmatari e non, a procedere in tal
senso, utilizzando tutte le sedi multilate-
rali disponibili.

Ribadisce tale esigenza, in ragione del
fatto che buona parte della futura efficacia
della Convenzione dipende anche dalla
cooperazione internazionale da dispiegare,
ai sensi del Capitolo VIII, ivi inclusa l’as-

sistenza giudiziaria, l’estradizione, nonché
lo scambio di informazioni a fini sia
preventivi che repressivi.

Conclude, quindi, auspicando la più
celere conclusione del presente iter di
ratifica in entrambi i rami del Parlamento,
che avrebbe il duplice significato di con-
fermare la sensibilità dell’Italia nella lotta
contro la violenza nei confronti delle
donne e di caratterizzare anche la legisla-
tura in corso nel senso di un rinnovato
impegno legislativo sulla materia.

Propone pertanto ai colleghi l’adozione
di un testo unificato delle proposte di legge
assegnate come testo base di un testo
unificato (vedi allegato), limitato al dispo-
sitivo di ratifica, fermo restando che even-
tuali aspetti di natura finanziaria po-
tranno essere più utilmente valutati a
seguito dell’espressione del parere da
parte della Commissione Bilancio.

Josefa IDEM, ministro per le pari op-
portunità, lo sport e le politiche giovanili,
nel ringraziare e salutare il presidente
della Commissione, nonché il relatore del
provvedimento e tutti i deputati compo-
nenti della Commissione stessa, ricorda la
necessità di porre in essere un intervento
forte, deciso e condiviso sul tema della
prevenzione e della lotta contro la violenza
nei confronti delle donne e la violenza
domestica.

Fa presente che il Governo, pur avendo
già predisposto un disegno di legge volto
alla ratifica della Convenzione in esame,
intende sostenere ed appoggiare i progetti
di legge di iniziativa parlamentare presen-
tati al riguardo in considerazione dell’am-
pia convergenza dimostrata dalle forze
parlamentari nonché della sollecitazione
ad affrontare il problema proveniente dal
Presidente della Camera dei deputati. Con-
divide altresì l’appello della relatrice alla
sollecitazione da parte del Governo della
ratifica presso gli Stati ancora in ritardo.

Segnala che, nelle more dell’entrata in
vigore del provvedimento oggetto della
ratifica, è sua intenzione ad adottare una
serie di misure utili a dare una protezione
immediata ed efficace alle vittime delle
violenze.
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Manifesta, pertanto, l’intenzione di isti-
tuire una task-force che, a livello gover-
nativo, riunisca i Ministeri interessati dalla
materia congiuntamente a tutti i soggetti
quali forze di polizia, magistrati, medici,
datori di lavoro, docenti a vario titolo
competenti ad intervenire a tutela delle
vittime dei reati. Dichiara, inoltre, di voler
costituire un Osservatorio nazionale sulla
violenza di genere e sullo stalking che
raccolga, tra l’altro, dati uniformi come
richiesto dall’Unione europea.

Osserva, infine, che è sua intenzione
presentare un ulteriore disegno di legge
volto ad anticipare l’introduzione di al-
cune misure contenute nella Convenzione
quali quelle in materia di prevenzione, con
particolare riferimento alle azioni di sen-
sibilizzazione, educazione, formazione
nonché quelle in tema di protezione e
sostegno delle vittime quali ad esempio
quelle relative al supporto specializzato e
all’assistenza, alle case-rifugio e alle linee
telefoniche di sostegno. Anche sotto il
profilo penalistico, pur essendo molti reati
già perseguiti, evidenzia l’esigenza di com-
pletarne il quadro.

Conclude preannunciando che nella
giornata di mercoledì prossimo terrà un
incontro con tutti gli operatori e le asso-
ciazioni che lavorano nei centri anti-vio-
lenza finalizzato a coordinare le azioni di
contrasto al fenomeno.

Lapo PISTELLI, viceministro degli affari
esteri, nel salutare i colleghi e gli uffici con
cui nella scorsa legislatura ha condiviso il
lavoro in Commissione, auspica una pro-
ficua collaborazione nel comune obbiettivo
di aumentare sempre più il prestigio ed il
ruolo centrale del nostro Paese sulla scena
internazionale.

Fa presente che i progetti di legge oggi
all’esame della Commissione costituiscono
solo l’ultimo atto di un impegno costante
assunto dall’Italia, fin dagli anni settanta,
nel consesso internazionale per contra-
stare il fenomeno della violenza di genere,
finalmente declinato nella formula inte-
grata delle cosiddette tre p: prevenire,
proteggere, punire.

Ricorda, al riguardo, che la presenza
italiana nelle missioni internazionali, con
particolare riferimento anche all’azione
dell’Arma dei Carabinieri, ha favorito la
realizzazione di attività di formazione fi-
nalizzate a sensibilizzare tutti gli operatori
nei confronti di questo terribile fenomeno
diffuso in paesi quali l’Afghanistan, il
Libano, la Liberia, la Sierra Leone e i
Territori Palestinesi.

Nell’auspicare che il procedimento di
ratifica della Convenzione si concluda ra-
pidamente, come indicato anche dal mi-
nistro Bonino nella recente audizione sulle
linee programmatiche, segnala che sarà
cura del Governo promuovere ogni azione
utile ad implementare e migliorare le
disposizioni contenute nella Convenzione
medesima, ivi inclusa la sollecitazione
della relativa ratifica negli incontri bilate-
rali con gli altri Stati firmatari.

Federica MOGHERINI (PD) esprime
grande soddisfazione per la decisione con-
divisa dai colleghi della Commissione di
affrontare, quale primo impegno, la pro-
cedura di ratifica della Convenzione del
Consiglio d’Europa sulla prevenzione e
lotta contro la violenza nei confronti delle
donne e la violenza domestica fatta a
Istanbul l’11 maggio 2011. Si tratta di un
importante traguardo che viene raggiunto
dopo un anno di intenso lavoro da una
legislatura all’altra.

Nel ricordare l’impegno speso sulla ma-
teria assieme alla collega. Bergamini nella
scorsa legislatura in seno alla delegazione
italiana presso l’Assemblea parlamentare
del Consiglio d’Europa, culminato nella
Giornata internazionale contro la violenza
nei confronti delle donne dello scorso
mese di novembre, desidera richiamare
l’attenzione su alcuni punti focali nel con-
trasto al fenomeno. Al riguardo segnala:
l’esigenza di non concentrarsi solo sui casi
di femminicidio trascurando gli altri epi-
sodi di violenza, l’importanza della pre-
venzione quale elemento fondamentale a
garantire l’effettività della parità di genere;
la necessità di considerare la violenza nei
confronti delle donne quale una violazione
dei diritti umani nonché la priorità di
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garantire un effettivo monitoraggio dell’ef-
ficacia delle norme in materia, una volta
entrate in vigore.

Nel far notare l’importanza di assicu-
rare adeguati finanziamenti ai centri anti-
violenza che saranno istituiti, esprime ap-
prezzamento per l’avvio della procedura di
ratifica della Convenzione ricordando al-
tresì che il provvedimento tutela non sol-
tanto le donne ma anche i bambini spesso
testimoni della violenza domestica.

Lamenta quindi il fatto che ormai il
fenomeno della violenza contro le donne
abbia assunto natura strutturale anche in
Italia e che costituisce anche un grave
costo sociale, stimato dal Consiglio d’Eu-
ropa in oltre 500 euro pro-capite.

Nell’evidenziare l’opportunità di addi-
venire rapidamente alla conclusione del-
l’iter legislativo relativo al provvedimento
in esame, che realizza per la prima volta
un approccio integrato, osserva che sa-
rebbe auspicabile una forte sensibilizza-
zione al tema anche da parte dei colleghi
deputati di sesso maschile, raccoman-
dando l’adozione successiva di tutte le
misure attuative da dotare delle necessarie
risorse finanziarie.

Maria Edera SPADONI (M5S) concorda
con la soddisfazione espressa dalla collega
Mogherini relativamente alla decisione,
auspicata anche dalla Presidente della Ca-
mera dei deputati, di affrontare immedia-
tamente la ratifica della Convenzione in
esame.

Nel ricordare i dati sconfortanti riguar-
danti l’Italia presenti sia nel rapporto della
relatrice speciale dell’ONU sulla violenza
contro le donne, Rashida Manjoo, sia nel
Global Gender Gap Report 2012, ossia la
classifica sul divario di opportunità tra
uomini e donne in 135 Paesi stilata dal
World Economic Forum, segnala l’impor-
tanza dell’affermazione resa dal Ministro
Idem in ordine all’intenzione di istituire
un Osservatorio nazionale sulla violenza di
genere e sullo stalking.

Fa notare, inoltre, l’importanza di al-
cune norme contenute nella Convenzione
quali ad esempio quelle di cui all’articolo
14 in materia di educazione negli istituti

scolastici nonché nei centri sportivi, cul-
turali, di svago e nei mass media, finaliz-
zate a favorire, specie nei giovani, una
maggiore sensibilizzazione al problema
anche al fine di rendere più efficace la
prevenzione del fenomeno. Menziona al
riguardo gli esempi dell’Argentina e del
Messico. Auspica, infine, che del tema si
occupino non solo le donne, ma anche gli
uomini.

Arturo SCOTTO (SEL), nel condividere
le affermazioni rese dai colleghi in ordine
all’importanza di approvare rapidamente
la ratifica della Convenzione in esame,
anche alla luce delle denunce in sede ONU
e dei dati relativi al Global Gender Gap
Report 2012, ricordati dalla collega Spa-
doni, esprime condivisione per la relazione
svolta e vivo apprezzamento per la deci-
sione della Commissione di farne il primo
atto della legislatura in piena sintonia con
l’indirizzo dichiarato dalla Presidente Bol-
drini.

Osserva in proposito che, pur riscon-
trando elementi di continuità, occorre san-
cire una svolta nella coscienza del Paese
che deve fare i conti con una realtà sociale
ripiegata su stessa, la cui gravità è con-
fermata dalle statistiche che registrano il
dato di sette milioni di donne vittime di
violenza fisica o sessuale nell’arco della
loro vita.

Segnala quindi la necessità di agire su
più fronti, come detto dalla collega Mo-
gherini, per contrastare il fenomeno della
violenza nei confronti delle donne. Al
riguardo fa presente l’opportunità che i
mezzi di comunicazione si dotino al più
presto di adeguate forme di autoregola-
mentazione finalizzate a frenare la diffu-
sione dilagante della pornografia che svi-
lisce il ruolo e l’immagine della donna.
Auspica poi in particolare l’adozione di
meccanismi di protezione delle donne mi-
granti vittime spesso dimenticate di questa
piaga, nonché la promozione dell’educa-
zione scolastica e il potenziamento dei
centri anti-violenza e delle case-rifugio.
Confida pertanto che il ministro Idem sia
conseguente nella sua azione agli impegni
annunciati.
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Ritiene infine opportuno che il Governo
si adoperi in tutte le sedi internazionali
per ricordare il ruolo preminente assunto
dall’Italia nel contrasto del fenomeno te-
stimoniato anche dalla circostanza che il
nostro Paese sarà uno dei primi a ratifi-
care il provvedimento.

Pia Elda LOCATELLI (Misto), nel con-
dividere le valutazioni emerse nel corso
del dibattito, si associa alla collega Mo-
gherini circa il fortissimo legame esistente
tra il tema della parità di genere e la
violenza contro le donne che rappresenta
la più estrema forma di negazione della
parità stessa. Con riferimento alle indica-
zioni formulate dal ministro Idem, sugge-
risce, anche sulla base di un’esperienza
diretta maturata presso il Parlamento eu-
ropeo, di includere nella task-force pro-
posta anche le associazioni femminili e di
tenere conto nella denominazione dell’isti-
tuendo Osservatorio nazionale della vio-
lenza domestica. Invita peraltro ad acce-
lerare i tempi senza però incorrere in
errori dovuti alla fretta, segnalando ad
esempio la ricaduta negativa sotto il pro-
filo della comunicazione della scelta di
calendarizzare in Assemblea il provvedi-
mento in esame lo stesso giorno in cui si
svolgono le prossime tornate elettorali am-
ministrative.

Entrando nel merito del provvedimento
stesso, ne sottolinea la ricchezza dell’arti-
colato convenzionale, lamentando tuttavia
il fatto che la ratifica rischi di restare
« nuda » se non si procederà ad un rie-
same della legislazione vigente, soprattutto
in materia di protezione ed assistenza, ed
al reperimento delle necessarie risorse
finanziarie. Sollecitando al riguardo l’esi-
genza di attuare altri importanti strumenti
internazionali attinenti al tema, ed in
particolare quattro direttive dell’Unione
europea, raccomanda di non accontentarsi
del risultato raggiunto per non far torto
all’importante impegno sin qui dispiegato.

Deborah BERGAMINI (PdL), nel rin-
graziare la collega Carfagna per l’eccel-
lente relazione, ricorda il lungo percorso
compiuto con un impegno trasversale da

parte delle forze parlamentari per il con-
seguimento della ratifica in oggetto, sotto-
lineando come abbia prevalso una volontà
comune e non vi sia stata alcuna rincorsa
al primato. Ricorda altresì come molto
lavoro preventivo sia stato svolto presso il
Consiglio d’Europa, unitamente alla col-
lega Mogherini, per cui sollecita l’esercizio
di pressioni diplomatiche volte ad ottenere
la ratifica della Convenzione anche da
parte degli altri Stati membri.

Avverte però l’esigenza di sottolineare
come un altro grande lavoro inizi soltanto
adesso, rivendicando tuttavia il ruolo da
protagonista che il Parlamento italiano, ed
in particolare la Camera dei deputati,
hanno rivestito nella scorsa legislatura per
promuovere la consapevolezza della gra-
vità del fenomeno della violenza nei con-
fronti delle donne. Rammenta a tale pro-
posito il concorso per giovani aspiranti
registi su youtube e la Conferenza sulle
donne nella primavera, o meglio nella
stagione araba, nel cui ambito il tema
della violenza contro le donne fu pur-
troppo centrale. Esprime quindi soddisfa-
zione per il fatto che l’iniziativa di tale
Conferenza, presa dall’Italia, sia diventata
un momento periodico di raccordo in seno
al Consiglio d’Europa. Riferendosi infine
alla Conferenza di Pechino del 1995, da
cui prese le mosse un rinnovato processo
di emancipazione femminile, sottolinea la
scelta simbolica che oggi la Commissione
compie nel porre la ratifica della Conven-
zione di Istanbul come atto iniziale della
nuova legislatura. Dichiara pertanto che il
suo gruppo non presenterà alcun emen-
damento.

Mario MARAZZITI (SCpI) manifesta il
favore del suo gruppo alla ratifica in
oggetto, intervenendo in nome del princi-
pio di pari opportunità anche per non
lasciare sole le colleghe deputate. Con-
corda con l’onorevole Locatelli sull’impor-
tanza di non lasciare « nuda » la Conven-
zione in esame, dal momento che tutte le
violenze contro le donne si configurano
come violazioni dei diritti dell’uomo. Au-
spica pertanto l’assunzione di un forte
impegno morale e politico per apprestare
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strumenti concreti e pratici di attuazione
della Convenzione anche prima della sua
entrata in vigore. Sottolinea in particolare
l’esigenza di assicurare sicurezza e soste-
gno alle donne che denunciano le violenze
subite, anche eventualmente rendendo
pubblico, come avviene negli Stati Uniti,
un elenco delle persone denunciate. La-
menta poi la gravità della condizione delle
donne migranti che sono vittime di vio-
lenza in una proporzione che va ben al di
là del loro numero. Invita anche a non
sottovalutare il pericolo derivante dagli
approcci via internet.

Si esprime quindi a favore del testo
unificato quale modo più semplice per
autorizzare la ratifica, suggerendo l’even-
tualità di accompagnarne l’iter in Assem-
blea con la presentazione di un ordine del
giorno in cui possano essere riprese, tra
l’altro, le osservazioni formulate all’atto
della sottoscrizione dal Governo circa il
rispetto dei principi costituzionali, ram-
mentando al riguardo la questione relativa
alla definizione del « genere », nonché al-
cune altre questioni quali il risarcimento a
carico dello Stato ovvero la procedibilità
d’ufficio, da limitare a suo avviso ai casi
più gravi che, ai sensi della Convenzione,
potrebbero fare oggetto di riserva, nello
spirito tuttavia di limitare e circoscrivere
tale facoltà.

Edmondo CIRIELLI (FdI) si esprime
per la più rapida approvazione delle pro-
poste di legge di ratifica anche alla luce
dei recenti gravi fatti di cronaca ritenendo
che spetti al Governo predisporre un altro
testo legislativo per le misure attuative.
Pur considerando in generale adeguato
l’impianto codicistico, segnala la necessità
di accrescere le pene soprattutto per
quanto concerne pratiche nuove ed alta-
mente lesive, come l’utilizzo di acidi. La-
menta altresì la quasi assenza di politiche
sociali statali ed auspica che la presenza a
questo dibattito del nuovo ministro per le
pari opportunità possa invertire tale ten-
denza.

Manlio DI STEFANO (M5S) si associa
alla collega Spadoni circa l’opportunità di

ratificare immediatamente la Convenzione
in esame e ringrazia il ministro Idem per
aver rispettato l’iniziativa parlamentare,
auspicando che tale metodologia sia adot-
tata come regola generale. In considera-
zione dell’ampiezza della tematica, che
investe competenze di altre Commissioni
permanenti, invita i colleghi deputati a
farsi « ambasciatori » presso i rispettivi
gruppi affinché, ancor prima dell’entrata
in vigore della Convenzione, le misure ivi
contemplate possano essere implementate,
tenendo particolarmente conto degli
aspetti educativi e sociali.

Invita altresì a valutare come forme di
violenza contro le donne anche il loro
mancato accesso al lavoro nonché lo sfrut-
tamento della prostituzione.

Lamenta poi la scarsa attenzione delle
passate legislature, spesso caratterizzate
da momenti bui, a fronte della necessità di
promuovere lo sviluppo di una maggiore
sensibilità al tema. Pur comprendendo la
questione sollevata dalla collega Locatelli
circa il profilo della comunicazione, ri-
tiene che se tutti i colleghi si impegnassero
a pubblicizzare quello che veramente si fa
in Parlamento il problema sarebbe risolto.
Apprezza in particolare l’iniziativa ricor-
data dalla collega Bergamini circa il ri-
corso a youtube e concorda con il collega
Scotto sulla preoccupazione relativa agli
stereotipi femminili di marca pornografica
che prevalgono non solo in televisione ma
in generale nel marketing. Conclusiva-
mente, auspica che si vada presto oltre la
mera ratifica della Convenzione di Istan-
bul e se ne sfruttino tutte le possibilità.

Vincenzo AMENDOLA (PD), nel ringra-
ziare le colleghe Mogherini e Bergamini
per l’impegno profuso nella precedente
legislatura e ripreso in quella corrente,
manifesta soddisfazione per il fatto che la
Commissione abbia scelto come suo primo
atto questa importante ratifica. Nel salu-
tare il viceministro Pistelli e nell’augurar-
gli buon lavoro, esprime apprezzamento
per l’impegno del Governo, ritenendo che
l’approvazione della ratifica della Conven-
zione di Istanbul dia forza al sistema-
Paese anche nelle sue relazioni mediter-
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ranee. Ringraziando anche il ministro
Idem, concorda con lei circa l’importanza
di far progredire i diritti delle donne in
termini di inclusione e di partecipazione.

Prendendo spunto dal dibattito svolto,
auspica che esso possa essere d’avvio al
dispiegamento di una specifica azione po-
litica della Commissione in varie direzioni,
inviando un messaggio di sostegno al Go-
verno anche su altre delicate materie come
ad esempio l’imminente riforma della
legge sulla cooperazione. Ringraziando in-
fine il Presidente per la gestione del prov-
vedimento, dichiara che il suo gruppo non
presenterà emendamenti.

Rosa Maria VILLECCO CALIPARI (PD)
ricorda al collega Di Stefano che, accanto
a momenti bui nella vita parlamentare, vi
sono anche momenti di luce come quello
della scorsa legislatura in cui, grazie alle
colleghe Mogherini e Bergamini impegnate
presso l’Assemblea del Consiglio d’Europa,
si è realizzata una costruttiva sinergia tra
Parlamento e società civile proprio sul
tema della Convenzione di Istanbul.
Quanto all’attuazione della Convenzione
stessa, sottolinea l’importanza di superare
alcune visioni tradizionali che non pos-
sono oggi fare trascurare il fatto che la
violenza nei confronti delle donne è di-
ventata un dato strutturale e non emer-
genziale, come appena ricordato dalla col-
lega Mogherini.

Nel manifestare ampia soddisfazione
politica per il passo che si sta compiendo,
ringrazia il ministro Idem per il pro-
gramma che ha delineato, invitando a
prendere provvedimenti non solo legislativi
ma anche amministrativi. Si associa alla
collega Locatelli circa l’esigenza di raffor-
zare la rete informativa e di inserire
nell’istituenda task-force le competenti or-
ganizzazioni e associazioni femminili, al
fine di potenziare la logica della verifica
che è insita alla Convenzione. Manifesta
altresì interesse per il suggerimento del
collega Marazziti circa la pubblicità di una
lista di colpevoli di atti di violenza e
concorda con il collega Scotto circa il

cambiamento di approccio nei confronti
delle donne che dovrebbe caratterizzare il
sistema pubblico radio-televisivo.

Riferendosi al viceministro Pistelli, in-
vita il Governo ad impegnarsi maggior-
mente perché sia implementata la risolu-
zione 1325 delle Nazioni Unite adottata
nel 2000 in tema di donne, pace e sicu-
rezza, nella convinzione che i processi di
pacificazione trarrebbero sicuro giova-
mento da un coinvolgimento più diretto
della componente femminile.

Maria Rosaria CARFAGNA (PdL), re-
latore, nel replicare ai colleghi intervenuti,
ringrazia per i numerosi spunti di appro-
fondimento dei contenuti della Conven-
zione che potranno essere molto utili nel
percorso successivo. Si dichiara poi sod-
disfatta del clima di condivisione emerso
anche con riferimento all’esigenza di ce-
lerità dell’iter legislativo. Concordando con
la collega Villecco Calipari a proposito dei
momenti positivi vissuti dall’istituzione
parlamentare, fa presente di aver voluto
richiamare nella sua relazione il fatto che
non si parta oggi da zero al fine di evitare
sovrapposizioni sia legislative che ammi-
nistrative. Al riguardo, rammenta in modo
particolare il Protocollo d’intesa siglato
per la prima volta tra il ministro delle pari
opportunità ed il ministro dell’istruzione.
Riterrebbe altresì utile una verifica sul-
l’attuazione del Piano nazionale contro la
violenza di genere e lo stalking, a cui sono
stati assegnati venti milioni di euro.

Rinnovando al ministro Idem la pro-
posta di convocare gli stati generali per il
contrasto alla violenza nei confronti delle
donne, lamenta il calo di sensibilità regi-
stratosi nell’ultimo anno e mezzo, con
tutta probabilità anche a causa di una
sovrapposizione delle deleghe in seno alla
Presidenza del Consiglio. Dichiarandosi fi-
duciosa circa il contributo delle forze
dell’ordine ed insistendo sull’opportunità
di assisterle sotto il profilo dell’approccio
culturale e dell’omogeneità di comporta-
mento su tutto il territorio nazionale,
confida che il primo passo rappresentato
dalla ratifica all’ordine del giorno sia pre-
sto seguito da ulteriori e positivi sviluppi.
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Josefa IDEM, ministro per le pari op-
portunità, lo sport e le politiche giovanili,
fornisce chiarimenti circa l’istituenda task-
force, la cui articolazione sarà attenta-
mente valutata, e sui relativi obiettivi di
conseguire trasversalità amministrativa e
coordinamento interministeriale. Concor-
dando con le osservazioni della relatrice,
assicura che l’imminente giornata di
ascolto, prevista per mercoledì prossimo,
sarà il punto di partenza per acquisire
tutti i punti di vista presenti nelle orga-
nizzazioni della società civile. Torna poi a
sottolineare le origini culturali del feno-
meno della violenza contro le donne, che
condizionano anche l’eventualità della de-
nuncia tanto che sarà necessario un rigo-
roso protocollo da osservare per evitarne
il ritiro. Sottolinea altresì l’importanza di
agire nelle scuole non solo a titolo infor-
mativo, ma anche e soprattutto promuo-
vendo nelle giovani generazioni lo sviluppo
del senso critico.

Lapo PISTELLI, viceministro degli affari
esteri, osserva che anche la ratifica pura e
semplice della Convenzione di Istanbul
assume un particolare rilievo operativo in
quanto il ricco articolato configura un
piano d’azione molto concreto che viene
accettato senza limiti preventivi, a con-
ferma di un impegno anche da parte del
Governo robusto e non condizionato. Ri-
chiamandosi agli interventi svolti dal mi-
nistro Idem per quanto concerne il quadro
interno, aggiunge alcuni ulteriori elementi
relativi alla proiezione internazionale del-
l’Italia, che è attiva sul tema anche nel G8
e nel contributo al trust fund delle Nazioni
Unite. Ribadisce l’impegno a promuovere
presso gli Stati membri del Consiglio d’Eu-
ropa la ratifica della Convenzione di Istan-
bul e preannuncia l’intenzione di proporre
in sede europea, a partire dalla prossima
riunione ministeriale di Bruxelles del 28
maggio sulla cooperazione allo sviluppo,
l’inserimento dell’eliminazione della vio-
lenza contro le donne tra gli obiettivi
Post-2015 che le Nazioni Unite adotte-

ranno per aggiornare gli obiettivi di svi-
luppo del Millennio.

Fabrizio CICCHITTO, presidente,
esprime vivo apprezzamento per il fatto
che la Commissione abbia colto in modo
non formale la rilevanza del tema all’or-
dine del giorno che non è limitato ad un
mero provvedimento di ratifica, ma ri-
guarda un nodo cruciale della vita asso-
ciata e personale nel mondo contempora-
neo. Ritiene infatti che l’incremento della
violenza nei confronti delle donne derivi
dal rifiuto da parte della popolazione
maschile di accettare la crescita del ruolo
femminile nella società. Al riguardo, con-
corda con la collega Mogherini sull’esi-
genza di non concentrarsi soltanto sui casi
di femminicidio, dal momento che ci tro-
viamo di fronte ad una violenza parcel-
lizzata, anche nel nostro Paese, che rende
drammatica la vita quotidiana di molte
famiglie. Apprezza altresì il fatto che
l’odierno dibattito abbia visto partecipe
non solo la rappresentanza parlamentare
femminile, ma tutta la Commissione. Ne
consegue che l’autorizzazione alla ratifica
della Convenzione di Istanbul possa an-
dare ben al di là del mero adempimento
burocratico, anche in quanto primo atto
della legislatura compiuto dalla Commis-
sione.

Nel prendere atto del consenso emerso
tra i gruppi circa la rinuncia al termine di
presentazione degli emendamenti, propone
che la Commissione adotti come testo base
il testo unificato predisposto dalla rela-
trice.

La Commissione conviene.

Fabrizio CICCHITTO, presidente, di-
chiara pertanto concluso l’esame prelimi-
nare del provvedimento che sarà tra-
smesso alle Commissioni competenti per
l’espressione del relativo parere. Nessun
altro chiedendo di intervenire, rinvia il
seguito dell’esame alla seduta di domani
alle ore 14.

La seduta termina alle 17.
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ALLEGATO

Ratifica ed esecuzione della Convenzione del Consiglio d’Europa sulla
prevenzione e la lotta contro la violenza nei confronti delle donne e
la violenza domestica, fatta a Istanbul l’11 maggio 2011. C. 118
Mogherini ed altri, C. 878 Spadoni ed altri, C. 881 Migliore ed altri

e C. 940 Bergamini ed altri.

TESTO UNIFICATO ADOTTATO
DALLA COMMISSIONE COME TESTO BASE

ART. 1.

(Autorizzazione alla ratifica).

1. Il Presidente della Repubblica è
autorizzato a ratificare la Convenzione del
Consiglio d’Europa sulla prevenzione e la
lotta contro la violenza nei confronti delle
donne e la violenza domestica, fatta a
Istanbul l’11 maggio 2011 e sottoscritta
dall’Italia il 27 settembre 2012, di seguito
denominata « Convenzione ».

ART. 2.

(Ordine di esecuzione).

1. Piena ed intera esecuzione è data
alla Convenzione di cui all’articolo 1, a
decorrere dalla data della sua entrata in
vigore, in conformità a quanto disposto
dall’articolo 75 della Convenzione stessa.

ART. 3.

(Entrata in vigore).

1. La presente legge entra in vigore il
giorno successivo a quello della sua pub-
blicazione nella Gazzetta Ufficiale.
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V COMMISSIONE PERMANENTE

(Bilancio, tesoro e programmazione)

S O M M A R I O

SEDE CONSULTIVA:

DL 24/2013: Disposizioni urgenti in materia sanitaria. C. 734-A Governo, approvato dal
Senato (Esame e conclusione – Parere favorevole – Parere su emendamenti) . . . . . . . . . . . . 15

SEDE CONSULTIVA

Lunedì 20 maggio 2013. — Presidenza
del presidente Francesco BOCCIA. — In-
terviene il sottosegretario di Stato per la
salute Paolo Fadda.

La seduta comincia alle 16.35.

DL 24/2013: Disposizioni urgenti in materia sanita-

ria.

C. 734-A Governo, approvato dal Senato.

(Esame e conclusione – Parere favorevole.
Parere su emendamenti).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in oggetto.

Rocco PALESE (PdL), relatore, ricorda
che il provvedimento è già stato esaminato
dalla Commissione nella seduta del 16
maggio 2013 e che, in quell’occasione, la
Commissione ha espresso un parere favo-
revole con una condizione, volta a garan-
tire il rispetto dell’articolo 81, quarto
comma, della Costituzione, prevedendo
l’introduzione di una esplicita clausola di
neutralità finanziaria riferita all’Osserva-
torio di cui all’articolo 2, comma 4-ter. Fa
presente che, in pari data, la Commissione

affari sociali ha concluso l’esame del prov-
vedimento, in sede referente, apportando
alcune modifiche al testo volte a recepire
la condizione formulata dalla Commis-
sione e dalla Commissione affari costitu-
zionali. Rileva quindi che il testo all’esame
dell’Assemblea non sembra, quindi, pre-
sentare profili problematici dal punto di
vista finanziario. Al riguardo, ritiene co-
munque opportuna una conferma da parte
del Governo. Con riferimento alle proposte
emendative trasmesse dall’Assemblea se-
gnala l’emendamento Baroni 1.32, volto a
modificare la disciplina prevista dall’arti-
colo 1, comma 1, lettera c), prevedendo,
per i pazienti dimessi dagli ospedali psi-
chiatrici giudiziari, anziché, come previsto
dal testo, la realizzazione di progetti te-
rapeutici riabilitativi individuali all’interno
delle aziende sanitarie locali, l’invio ad
una comunità terapeutica riabilitativa ed
altre misure specifiche di recupero per i
pazienti stessi. In proposito, ritiene oppor-
tuno acquisire l’avviso del Governo in
ordine agli eventuali maggiori oneri deri-
vanti dalla proposta emendativa a carico
della finanza pubblica, pur rilevando come
tali attività dovrebbero essere già previste
dalla legislazione vigente.

Il sottosegretario Paolo FADDA con-
ferma che il testo non reca profili pro-
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blematici dal punto di vista finanziario e
che le attività di cui all’emendamento 1.32
sono già previste dalla legislazione vigente
e pertanto non comportano nuovi o mag-
giori oneri per la finanza pubblica.

Rocco PALESE (PdL), relatore, formula
la seguente proposta di parere:

« La V Commissione,

esaminato il disegno di legge C. 734-A
Governo, approvato dal Senato, di conver-
sione del decreto-legge n. 24 del 2013,
recante disposizioni urgenti in materia
sanitaria, e le proposte emendative ad esso
riferite contenute nel fascicolo 1;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo,

esprime

sul testo del provvedimento elabo-
rato dalla Commissione di merito:

PARERE FAVOREVOLE

sugli emendamenti trasmessi dall’As-
semblea:

NULLA OSTA ».

La Commissione approva la proposta di
parere formulata dal relatore.

La seduta termina alle 16.45.
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SEDE REFERENTE

Lunedì 20 maggio 2013. — Presidenza
del presidente Luca SANI.

La seduta comincia alle 15.05.

Norme per la valorizzazione dei prodotti agricoli e

alimentari provenienti da filiera corta a chilometro

zero e di qualità.

C. 77 Realacci.

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame della
proposta di legge.

Colomba MONGIELLO (PD), relatore,
rileva che i temi affrontati dal progetto di
legge all’ordine del giorno hanno assunto
nell’ultimo decennio un’importanza cru-
ciale per la sostenibilità finanziaria delle
imprese agricole e per la garanzia dei
consumatori a poter disporre di derrate

alimentari sicure, sane e a prezzi acces-
sibili.

Si tratta di aspetti che fino all’entrata
in vigore dei principi recati dalla cosid-
detta Agenda 2000 – ossia la Politica
agricola comune (PAC) degli anni 2000-
2006, in cui i criteri della competitività e
della concorrenza dei mercati si posero
alla base dei regimi della conduzione
aziendale – non erano considerati quali
fattori essenziali per la gestione della
aziende agricole e neppure incidevano in
maniera determinante sui prezzi finali dei
prodotti agricoli ed alimentari destinati ai
consumatori. È questo il momento in cui
le istituzioni europee, nell’ottica di ammo-
dernare il sistema rurale europeo anco-
randolo alla tutela ambientale e alla mul-
tifunzionalità, dovendo ridurre le ecce-
denze di produzione e tagliare gli oneri
generati dal settore rurale a carico bilan-
cio comunitario (gli interventi correlati
alle organizzazioni comuni dei mercati
agricoli assorbivano quasi i tre quarti delle
risorse comunitarie), ha deciso di intro-
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durre nel sistema produttivo agricolo i
principi della concorrenza nei mercati e
della competitività delle imprese agricole.

Chi ha sofferto le maggiori conseguenze
di questa specifica novità è stato in par-
ticolare il settore primario agricolo ita-
liano, in gran parte basato sulle produ-
zioni mediterranee, poco estensive e con
elevatissimi contenuti di qualità intrinse-
che ed alti standard di modalità di pro-
duzione, oltre che su aziende in maggio-
ranza scarsamente rivolte al mercato in
quanto ancora incentrate su criteri di
gestione tradizionali (in Italia non esisteva
ancora la figura giuridica dell’imprendi-
tore agricolo professionale, ma quella del
coltivatore diretto), con superfici agricole
utilizzabili assai limitate e troppo parcel-
lizzate per adottare modelli competitivi,
che hanno come punti di forza le mono
produzioni e le grandi estensioni territo-
riali.

Di pari passo si sono anche sviluppate
le grandi realtà commerciali della grande
distribuzione alimentare e queste, in si-
nergia con l’apertura dei mercati in parte
decisa dalla politica agricola comune,
hanno amplificato i noti problemi di cui
soffrono gli agricoltori italiani, che sono
gravati da costi di produzione elevati, da
una insostenibile concorrenza da parte
delle produzioni estere, spesso analoghe a
quelle tipiche mediterranee (agrumi, orto-
frutta e olivicoltura), ma con standard di
produzione e di qualità molto più bassi, e
da prezzi di vendita sul campo irrisori o
ad ogni modo inadeguati a coprire gli
oneri di coltivazione.

Allo stesso modo, anche verso i consu-
matori sono state via via proposti prodotti
sempre più standardizzati, più poveri ri-
spetto alle qualità compositive e di otte-
nimento, seppure igienicamente sicuri, ma
ad ogni modo sempre a prezzi enorme-
mente superiori rispetto al loro costo di
produzione in campo.

Per contrastare questi fenomeni nega-
tivi sia per il sistema agricolo e sia per i
consumatori, negli anni sono nate nume-
rose iniziative, soprattutto in seno alle
organizzazioni agricole professionali, le
quali, con alterni risultati, hanno tentato

di riportare in equilibrio tutti quei fattori
che erano sfuggiti dal controllo delle
aziende e dei consumatori.

Tra queste misure vi rientra il concetto
della vendita diretta e della filiera corta.

La vendita diretta rappresenta per
l’agricoltore un modo per incrementare i
margini di guadagno derivanti dalla sua
attività, perché elimina i numerosi pas-
saggi che si verificano lungo la filiera
prima che il prodotto giunga al consuma-
tore finale. La lunghezza della filiera è la
prima causa del forte incremento dei
prezzi, senza che ne derivi alcun beneficio
al produttore iniziale.

Le numerose iniziative collettive di ven-
dita gestite direttamente dai produttori
agricoli – sorte per ridurre il divario fra
la crescita dei prezzi al consumo a fronte
della riduzione dei prezzi alla produzione
– hanno trovato un riconoscimento ed una
regolazione con l’approvazione della co-
siddetta legge di orientamento agricolo, in
deroga alla disciplina generale del com-
mercio. Si tratta di forme di commercia-
lizzazione e distribuzione basate sul rap-
porto diretto tra produttori e consumatori,
singoli o organizzati. Gli acquisti possono
avvenire tramite vendita diretta, mercatini
dei contadini (farmers’ market), gruppi di
acquisto, cooperative di consumo o com-
mercio elettronico.

Attraverso tali forme di distribuzione,
si mira in realtà a perseguire diversi
obiettivi.

In primo luogo, si può in tal modo
ridurre il numero degli intermediari com-
merciali, diminuendo conseguentemente il
prezzo finale degli alimenti, a vantaggio
sia del consumatore sia del produttore,
che riesce così ad ottenere una remune-
razione più equa del proprio lavoro.

In secondo luogo, si consente al con-
sumatore una migliore conoscenza delle
qualità intrinseche del prodotto, di chi lo
produce e del territorio in cui avviene la
produzione, venendo incontro all’evolu-
zione delle preferenze dei consumatori i
quali, oltre a ricercare prodotti con prezzi
più contenuti, sono particolarmente attenti
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alle caratteristiche di qualità nutrizionali,
di sicurezza, di eticità e di ecocompatibi-
lità degli alimenti.

Tali forme di scambio sono ritenute
inoltre idonee a valorizzare le piccole e
medie imprese agricole, per lo più a con-
duzione familiare, che operano e vivono
sul territorio, preservandone l’identità e la
sopravvivenza e contribuendo, così, al loro
mantenimento sul territorio.

Infine, vi sono anche considerazione di
ordine ambientale che possono indurre
all’affermarsi del consumo di prodotti lo-
cali, che riduce l’impatto negativo sull’am-
biente del trasporto a lunga distanza di
materie prime e prodotti finiti.

Passando ad illustrare in dettaglio il
contenuto della proposta di legge C. 77,
segnala che l’articolo 1 indica le finalità
della nuova legge: promuovere la domanda
e l’offerta dei prodotti agricoli e alimentari
a chilometro zero, provenienti da filiera
corta, e dei prodotti agricoli e alimentari
ecologici e di qualità, nonché lo sviluppo
locale e una migliore conoscenza delle
caratteristiche dei processi di trasforma-
zione e delle tradizioni produttive.

L’articolo 2 contiene le definizioni.
In particolare, si intendono per pro-

dotti agricoli e alimentari a chilometro
zero: i prodotti agricoli e alimentari pro-
venienti da areali di produzione posti a
una distanza non superiore a 70 chilome-
tri di raggio dal luogo previsto per il loro
consumo, o quelli per i quali è dimostrato
un limitato apporto delle emissioni inqui-
nanti derivanti dal trasporto calcolato
dalla fase di produzione fino al momento
del consumo finale.

Per prodotti di qualità si intendono: i
prodotti agricoli e agroalimentari prove-
nienti da coltivazioni biologiche, nonché i
prodotti a denominazione protetta e i
prodotti tipici e tradizionali riconosciuti ai
sensi della vigente normativa nazionale e
dell’Unione europea.

Nelle procedure ad evidenza pubblica
per l’affidamento del servizio di ristora-
zione collettiva e per la fornitura di pro-
dotti alimentari devono essere inseriti i
criteri minimi ambientali previsti ai para-
grafi 5.3.1 e 6.3.1 dell’allegato 1 annesso al

decreto del Ministro dell’ambiente e della
tutela del territorio e del mare 25 luglio
2011, recante « Adozione dei criteri mi-
nimi ambientali da inserire nei bandi di
gara della pubblica amministrazione per
l’acquisto di prodotti e servizi nei settori
della ristorazione collettiva e fornitura di
derrate alimentari e serramenti esterni. ».

La norma richiama l’approccio dei co-
siddetti « acquisti verdi » (Green public
procurement – GPP), definito dalla Com-
missione europea come « l’approccio in
base al quale le amministrazioni pubbliche
integrano i criteri ambientali in tutte le
fasi del processo di acquisto, incorag-
giando la diffusione di tecnologie ambien-
tali e lo sviluppo di prodotti validi sotto il
profilo ambientale, attraverso la ricerca e
la scelta dei risultati e delle soluzioni che
hanno il minore impatto possibile sull’am-
biente lungo l’intero ciclo di vita ». Si
tratta di uno strumento di politica am-
bientale volontario che intende favorire lo
sviluppo di un mercato di prodotti e
servizi a ridotto impatto ambientale attra-
verso la leva della domanda pubblica.

L’articolo 4 è dedicato ai mercati di
vendita diretta.

In particolare, si stabilisce che i comuni
possono riservare agli imprenditori agri-
coli esercenti la vendita diretta di prodotti
agricoli almeno il 20 per cento del totale
dei posteggi nei mercati al dettaglio situati
in aree pubbliche (comma 1).

Al fine di favorire l’acquisto e il
consumo di prodotti agricoli e alimentari
a chilometro zero provenienti da filiera
corta e di prodotti di qualità nonché di
assicurare un’adeguata informazione ai
consumatori sull’origine e sulle specificità
dei prodotti stessi, si prevede altresì che
le strutture commerciali possono desti-
nare alla vendita di tali prodotti almeno
il 30 per cento della superficie totale
(comma 2).

Per gli stessi fini, i comuni, nell’ambito
del proprio territorio e del proprio piano
del commercio, destinano specifiche aree
per la realizzazione dei mercati riservati
alla vendita diretta da parte degli impren-
ditori agricoli (comma 3).
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Per la vendita dei prodotti provenienti
da filiera corta è assicurato uno spazio
appositamente dedicato e allestito in modo
da rendere adeguatamente visibili e iden-
tificabili le caratteristiche di eco-compati-
bilità dei medesimi prodotti (comma 4).

L’articolo 5 modifica la disciplina legi-
slativa vigente in materia di esercizio della
vendita diretta, di cui all’articolo 4 del
decreto legislativo n. 228 del 2001.

In particolare, si prevede che la disci-
plina amministrativa di cui al citato arti-
colo si applichi anche alle società di per-
sone e alle società a responsabilità limi-
tata, costituite da imprenditori agricoli,
che esercitano esclusivamente le attività
dirette alla manipolazione, conservazione,
trasformazione, commercializzazione e va-
lorizzazione di prodotti agricoli ceduti dai
soci. Si prevede poi che anche per la
vendita diretta esercitata in occasione di
sagre, fiere, manifestazioni a carattere re-
ligioso, benefico o politico o di promozione
dei prodotti tipici o locali, non è richiesta
la comunicazione di inizio attività (al pari
di quanto oggi già previsto per la vendita
al dettaglio esercitata su superfici al-
l’aperto nell’ambito dell’azienda agricola o
di altre aree private di cui gli imprenditori
agricoli abbiano la disponibilità. Ulteriori
disposizioni di semplificazione ammini-
strativa e di riduzione dei tempi per
l’inizio dell’attività, sono dettate per la
vendita al dettaglio non in forma itine-
rante su aree pubbliche, mediante l’uti-
lizzo di un posteggio e in locali aperti al
pubblico, ivi compresi i locali facenti parte
dell’azienda agricola, nonché mediante il
commercio elettronico.

In conformità a quanto previsto dal-
l’articolo 34 del decreto-legge 6 dicembre
2011, n. 201, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 22 dicembre 2011,
n. 214, nell’ambito dell’esercizio della ven-
dita diretta viene consentito il consumo
immediato dei prodotti oggetto di vendita,
utilizzando i locali e gli arredi nella di-
sponibilità dell’imprenditore agricolo con
l’esclusione del servizio assistito di som-
ministrazione e con l’osservanza delle pre-
scrizioni igienico-sanitarie.

L’articolo 6 contiene norme in materia
di edilizia, relative in particolare alla ri-
duzione del contributo per il rilascio del
permesso di costruire o di altri atti auto-
rizzatori o concessori in materia di edilizia
o urbanistica per le grandi strutture di
vendita e per i centri commerciali nei
quali si esercita anche la vendita di pro-
dotti agricoli e alimentari e che, all’atto
della richiesta, si impegnano a porre in
vendita prodotti agricoli e alimentari a
chilometro zero provenienti da filiera
corta e prodotti di qualità in misura non
inferiore, in termini di valore, al 30 per
cento delle produzioni agricole e alimen-
tari complessivamente acquistate su base
annua (con la previsione di misure san-
zionatorie in caso di mancato rispetto
dell’impegno). Si tratta di una norma
rivoluzionaria.

Inoltre, si prevede che, al fine di orien-
tare la programmazione commerciale per
finalità di utilità sociale, ai sensi dell’ar-
ticolo 41 della Costituzione, nell’istruttoria
del procedimento per il rilascio del per-
messo di costruire o di altri atti autoriz-
zatori o concessori in materia di edilizia o
urbanistica debba essere valutato l’atto
unilaterale di impegno del richiedente di
porre in vendita, in misura congrua ri-
spetto al totale dei prodotti, prodotti agri-
coli e alimentari a chilometro zero pro-
venienti da filiera corta e prodotti di
qualità.

L’articolo 7 istituisce il marchio di
filiera « chilometro zero » che garantisce la
qualità ambientale superiore del prodotto
alimentare, connessa al ridotto apporto di
emissioni inquinanti derivanti dal tra-
sporto in tutti gli stadi della filiera. Tale
marchio può essere evidenziato, assieme
alle caratteristiche ed ai vantaggi di tali
prodotti, nello scontrino rilasciato nei
mercati e nelle strutture commerciali che
vendono tali prodotti. La disciplina del
marchio è oggetto di specifico allegato alla
proposta di legge.

Le regioni e le province autonome di
Trento e di Bolzano istituiranno un albo
delle imprese agricole e agroalimentari,
delle imprese di acquacoltura e delle im-
prese commerciali che vendono prodotti
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agricoli e alimentari a chilometro zero
provenienti da filiera corta e che hanno
diritto all’attribuzione del marchio.

L’articolo 8 istituisce, nell’ambito del
Comando carabinieri politiche agricole e
alimentari del Ministero delle politiche
agricole alimentari e forestali, un apposito
nucleo che svolge funzioni di prevenzione
e di controllo dei prodotti disciplinati della
presente legge e, in particolare, per la
tutela della sostenibilità ambientale delle
filiere agricole e della qualità dei prodotti
agricoli e alimentari, nonché dell’educa-
zione e dell’informazione alimentari di
carattere non sanitario.

Si prevede poi che le regioni, le pro-
vince autonome di Trento e di Bolzano e
gli enti locali, nell’ambito delle rispettive
competenze, esercitino i controlli per l’ac-
certamento delle infrazioni delle disposi-
zioni della presente legge. A tali scopi, le
amministrazioni competenti si avvalgono
degli organi di polizia amministrativa lo-
cale, anche attraverso l’istituzione, nel-
l’ambito degli stessi, di appositi gruppi di
intervento.

Per lo svolgimento dei controlli di con-
formità di cui al decreto del Ministro delle
politiche agricole alimentari e forestali 1o

agosto 2005, in materia di commercializ-
zazione dei prodotti ortofrutticoli freschi e
dei prodotti trasformati, le regioni si av-
valgono degli organi di polizia ammini-
strativa locale.

In conclusione, nel ricordare che la
Commissione Agricoltura ha affrontato il
tema anche nella passata legislatura, con
l’esame di una pluralità di iniziative legi-
slative di diversi gruppi (C. 1481 e abbi-
nate), ritiene importante fornire un qua-
dro di riferimento nazionale per la legi-
slazione delle regioni, che in gran parte
sono già intervenute con propri provvedi-
menti.

Auspica al riguardo che il futuro in-
tervento legislativo possa essere il frutto di
un percorso condiviso dalle forze politiche,
con l’ausilio e l’apporto delle altre istitu-
zioni, delle organizzazioni agricole, delle
associazioni dei consumatori e dei soggetti

preposti ai controlli, che potrebbero dare
un contributo in tale direzione, attraverso
uno specifico ciclo di audizioni.

Ermete REALACCI (PD) rileva che la
proposta di legge della quale è primo
firmatario si inserisce nelle molte inizia-
tive avviate a vari livelli per valorizzare le
produzioni del territorio, puntando al con-
tempo sulla qualità delle produzioni. Al
riguardo, desidera solo sottolineare, in
aggiunta alla esauriente introduzione della
relatrice, che il binomio qualità-territorio
costituisce un elemento di forza sul quale
l’agricoltura italiana può puntare per com-
petere nel mondo.

Comunica inoltre, come presidente
della Commissione Ambiente, che la stessa
Commissione intende avviare un’indagine
conoscitiva sulla green economy, nozione
che incrocia trasversalmente gli ambiti di
interesse di diverse Commissioni. Prean-
nuncia pertanto che si riserva di indivi-
duare le forme opportune per coinvolgere
in tale lavoro anche i colleghi della Com-
missione Agricoltura.

Filippo GALLINELLA (M5S) chiede al-
cuni chiarimenti in merito alla proposta di
legge.

In particolare, si sofferma sull’articolo
2, che definisce i « prodotti agricoli e
alimentari a chilometro zero » come i
prodotti agricoli e alimentari provenienti
da areali di produzione posti a una di-
stanza non superiore a 70 chilometri di
raggio dal luogo previsto per il loro con-
sumo, o quelli per i quali è dimostrato un
limitato apporto delle emissioni inquinanti
derivanti dal trasporto calcolato dalla fase
di produzione fino al momento del con-
sumo finale. Al riguardo, ritiene il criterio
dei 70 chilometri inadeguato e poco utile,
perché non tiene conto della conforma-
zione dei territori e delle coltivazioni negli
stessi praticate. Invita pertanto a valutare
la possibilità di identificare un criterio del
« chilometro utile ».

Rileva poi che l’articolo 4 prevede che
i comuni possono riservare agli impren-
ditori agricoli esercenti la vendita diretta
di prodotti agricoli almeno il 20 per
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cento del totale dei posteggi nei mercati al
dettaglio situati in aree pubbliche. Al ri-
guardo, ritiene che si dovrebbe prevedere
un obbligo e non una facoltà per i comuni.
Ritiene inoltre opportuno favorire la ven-
dita diretta anche in favore di agricoltori
che non siano imprenditori agricoli, per
consentire la commercializzazione anche
delle produzioni di carattere familiare
eventualmente eccedentarie.

Adriano ZACCAGNINI (M5S), nel sot-
tolineare che la proposta di legge all’or-
dine del giorno si inserisce in un quadro
generale di temi sui quali il suo gruppo sta
lavorando, preannuncia la presentazione
di una specifica proposta di legge sull’ar-
gomento in discussione. Chiede conseguen-
temente che la stessa sia presa in consi-
derazione ai fini dell’esame in Commis-
sione e delle audizioni proposte.

Nel merito, invita a non confondere le
due nozioni del « chilometro zero » e della
« filiera corta ». La prima, infatti, si rife-
risce ad un elemento di distanza dal luogo
di produzione, che nel testo in esame non
tiene conto delle caratteristiche dei terri-
tori; la nozione di filiera corta riguarda
invece il numero di passaggi e di inter-
mediari tra il produttore e il consumatore.
La nuova legge dovrà perciò tenere conto
di tale distinzione.

Luca SANI, presidente, fa presente che
le ulteriori proposte di legge che vertono
sulla stessa materia saranno senz’altro
abbinate a quella in corso di esame.

Nicodemo Nazzareno OLIVERIO (PD)
ritiene assolutamente accoglibile la richie-
sta del deputato Zaccagnini, considerato
che l’abbinamento delle proposte di legge
successivamente presentate può avvenire
nel corso di tutta la fase dell’esame in
Commissione e che in tale ambito di
regola si procede alle audizioni.

Susanna CENNI (PD) sottolinea che la
proposta di legge all’ordine del giorno
contiene significative modifiche rispetto
all’analogo testo presentato all’inizio della

precedente legislatura, che tengono conto
del dibattito successivamente sviluppatosi.

Il testo in esame, in particolare, non
disciplina un fenomeno da alcuni ritenuto
« di nicchia », ma mira ad individuare gli
strumenti per sostenere i sistemi econo-
mici locali, puntando sulla qualità delle
produzioni e su nuovi modelli di consumo.
Esso costituisce un ulteriore passo in
avanti rispetto alle esperienze emerse nella
realtà concreta, sul quale, con il contri-
buto dei gruppi parlamentari, ritiene che
si possa pervenire ad una sintesi che
consenta la crescita delle economie locali
intorno alle produzioni locali.

Nel merito delle questioni emerse dal
dibattito, osserva che la previsione di una
facoltà e non di un obbligo per i comuni
a riservare appositi spazi nei mercati de-
riva dalla necessità di rispettare le com-
petenze regionali e comunali in materia.

Per quanto riguarda invece il criterio
dei 70 chilometri indicato all’articolo 2,
osserva che si tratta di un’indicazione di
massima, che si collega ad analoga previ-
sione già contenuta nella legislazione sui
piccoli impianti energetici a biomassa, al
fine di incentivare l’utilizzo di materie
prime provenienti dall’ambito locale. Al
riguardo, si dichiara disponibile ad una
ulteriore riflessione su tale criterio, ma
segnala in ogni caso che un criterio troppo
restrittivo rischierebbe di creare mercati
nei quali non vi è una adeguata varietà
delle produzioni commercializzate.

In merito alle audizioni, suggerisce di
estenderle anche al mondo del consumo
consapevole.

Giuseppe L’ABBATE (M5S) chiede
chiarimenti in merito all’articolo 6, nella
parte in cui si prevede che il contributo
per il rilascio del permesso di costruire o
di altri atti autorizzatori o concessori in
materia di edilizia o urbanistica è ridotto
del 50 per cento per le grandi strutture di
vendita e per i centri commerciali nei
quali si esercita anche la vendita di pro-
dotti agricoli e alimentari e che, all’atto
della richiesta, si impegnano a porre in
vendita prodotti agricoli e alimentari a
chilometro zero provenienti da filiera
corta e prodotti di qualità in misura non
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inferiore, in termini di valore, al 30 per
cento delle produzioni agricole e alimen-
tari complessivamente acquistate su base
annua.

Al riguardo, ritiene che con tale dispo-
sizione si rischia di agevolare la grande
distribuzione, che si potrà avvalere del
ritorno di immagine derivante da iniziative
di questo genere senza produrre reali
benefici per le produzioni locali. Ritiene
pertanto che dovrebbe essere incentivato
l’utilizzo di luoghi diversi di commercia-
lizzazione.

Mario CATANIA (SCpI) rileva che la
proposta di legge in esame interviene su
un tema sicuramente all’ordine del giorno
del dibattito pubblico, ma controverso, sul
quale si registra una varietà di posizioni
diverse, che investono anche la stessa
rilevanza e utilità di politiche rivolte agli
obiettivi oggi in discussione.

A suo giudizio, in ogni caso, un inter-
vento legislativo in materia può contri-
buire a migliorare le condizioni della pro-
duzione rispetto al mercato e favorire al
contempo la posizione del consumatore.
Pertanto, la sua valutazione di fondo è
positiva rispetto al testo in esame, che può
costituire una buona base di partenza per
il procedimento legislativo.

Si tratta tuttavia di una materia « sci-
volosa » sotto il profilo giuridico e delle
proposte concrete, che dovranno essere
valutate con particolare attenzione.

Nel condividere la differenza tra i due
concetti del « chilometro zero » e della
« filiera corta », evidenziata dal deputato
Zaccagnini, osserva, a mero titolo di esem-
pio, che il criterio dei 70 chilometri non
andrebbe riferito al luogo di consumo, che
appare sfuggente, ma piuttosto a quello di
vendita.

Invita inoltre a prestare attenzione al-
l’eventuale istituzione di un nuovo mar-
chio, considerato che vi è una tendenza
alla proliferazione di marchi e loghi che
può disorientare il consumatore. Inoltre,
un’etichettatura dei prodotti riferita al
« chilometro zero » può costituire un ri-
schio per la relativa commercializzazione.

Auspica pertanto che, svolte le audi-
zioni, si possa procedere ad un accurato
lavoro finalizzato ad una stesura più avan-
zata del testo, preferibilmente in sede di
Comitato ristretto.

Franco BORDO (SEL) fa presente di
aver sottoscritto la proposta di legge in
esame, che ritiene costituisca un oppor-
tuno passo in avanti, seppur migliorabile,
in grado di essere portata a conclusione in
tempi ristretti.

In merito all’articolo 4, osserva che
effettivamente appare incongruo prevedere
una facoltà per i comuni di riservare spazi
nei mercati destinati alla vendita diretta,
ponendo al contempo soglie minime per
tali spazi. Condivide invece il criterio dei
70 chilometri, utilizzato nelle definizioni
di cui all’articolo 2.

Per quanto riguarda le agevolazioni in
favore delle grandi strutture commerciali
di cui all’articolo 6, il « chilometro zero »
deve trovare spazio nel canale di vendita
dei centri commerciali, se si vuole che esso
possa divenire un modello economico per
il Paese – come la sua parte politica
ritiene – e non rimanere confinato in un
fenomeno « di nicchia ». In altri termini, la
nuova legislazione non può limitarsi a
recepire le realtà esistenti.

Condivide inoltre l’opportunità di co-
struire con attenzione un eventuale appo-
sito marchio, per garantire che lo stesso
sia utilizzato in modo corretto.

Infine, segnala l’esigenza di procedere
celermente alle audizioni, che dovranno
coinvolgere, oltre alle organizzazioni di
categoria, anche le associazioni dei con-
sumatori e l’ANCI.

Manfred SCHULLIAN (Misto-
Min.Ling.) ricorda che nell’ultima riunione
dell’ufficio di presidenza, integrato dai
rappresentanti dei gruppi, è stata general-
mente condivisa l’esigenza di fare della
semplificazione un principio cardine del
lavoro della Commissione. Conseguente-
mente, la Commissione dovrà elaborare un
testo legislativo che contenga solo norme
effettivamente innovative e chiare.

Da questo punto di vista, condivide le
perplessità manifestate dal deputato Bordo
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in merito all’articolo 4. Invita poi a veri-
ficare se sia congruo il riferimento ai piani
comunali del commercio, di cui al comma
3 dello stesso articolo 4, a seguito della
legislazione sulla liberalizzazione del com-
mercio.

Ritiene poi inutili le disposizioni di cui
all’articolo 6, considerato che le grandi
strutture commerciali venderanno prodotti
locali solo se lo riterranno conveniente, a
prescindere dalle medesime agevolazioni.
Pur ritenendo apprezzabile la finalità di
tale articolo, segnala la necessità di pre-
vedere un sistema di controlli effettiva-
mente attuabile, che non appare coerente
con un sistema di competenze che affida
i controlli a soggetti del tutto autonomi
rispetto ai comuni, che sono i destinatari
dei proventi relativi agli atti in materia
edilizia e urbanistica. Ritiene infine ne-
cessario prevedere la salvaguardia della
competenza primaria delle province di
Trento e di Bolzano in materia urbani-
stica.

Paolo RUSSO (PdL) constata che vi è
un ampio consenso dei gruppi circa le
finalità da perseguire con la proposta di
legge in esame.

Osserva tuttavia che, nella definizione
del testo legislativo, dovrà essere chiara-
mente precisata la distribuzione delle
competenze tra lo Stato, le regioni e i
comuni, sia sotto il profilo della chiarezza
e della semplificazione dell’impianto nor-
mativo sia per evitare censure di costitu-
zionalità. Da questo punto di vista, il testo
in esame appare eccessivamente regolato-
rio e dettagliato, mentre dovrebbe puntare
maggiormente sulla creazione di condi-
zioni attrattive, capaci di incrociare la
domanda e l’offerta. Occorre altresì evi-
tare discipline suscettibili di creare diffi-
coltà e complicazioni, come potrebbe ac-
cadere con quelle relative all’etichettatura.

Per quanto riguarda la definizione del
« chilometro zero », la Commissione dovrà
scegliere il modello di riferimento, tenendo
conto che con tale nozione ci si può
riferire ad un modello basato sulle pro-
duzioni del territorio, individuare in base
alla storia colturale dello stesso, oppure ad

un modello incentrato sugli ambiti regio-
nale o provinciale. Occorrerà inoltre va-
lutare altri criteri come quello fondato
sulle emissioni di CO2 legate al trasporto
delle materie prime e dei prodotti.

Sul piano procedurale, auspica che vi
siano adeguati margini temporali per pro-
durre nuove iniziative legislative e per
svolgere un articolato ciclo di audizione,
che dovrà essere esteso al livello istituzio-
nale. In particolare, ritiene essenziale, al-
lorché si imposta a livello nazionale una
normativa quadro, acquisire il punto di
vista delle regioni, la maggior parte delle
quali ha già legiferato sul tema.

Un serio confronto sui temi in discus-
sione è necessario per arrivare alla defi-
nizione condivisa di norme che diano agli
agricoltori e ai consumatori la certezza
che, se non si rivolgono alla grande di-
stribuzione, possono contare su altri ade-
guati e garantiti livelli di distribuzione
locale o loco-territoriale.

Monica FAENZI (PdL), nel dichiarare
di condividere le considerazioni del collega
Russo, desidera soffermarsi sull’articolo 6,
relativo allo sgravio degli oneri di urba-
nizzazione per le grandi strutture com-
merciali che si impegnano a porre in
vendita prodotti agricoli e alimentari a
chilometro zero provenienti da filiera
corta e prodotti di qualità. Al riguardo,
avendo svolto le funzioni di sindaco per
lungo tempo, ritiene che tale agevolazione
comprometta le entrate dei comuni, che
dovranno trovare adeguata compensa-
zione. Essa inoltre presenta profili di ini-
quità rispetto ad altre attività economiche
meritevoli di incentivazione, sotto il pro-
filo della creazione di occupazione o per
gli effetti positivi sull’economia locale. Cita
al riguardo le strutture dedicate all’alle-
vamento dei cavalli.

Siro MARROCU (PD) non condivide le
agevolazioni di cui all’articolo 6 della pro-
posta di legge in esame. Infatti, premesso
che la questione non interessa specifica-
mente la sua regione, la Sardegna, dove
non vi è la possibilità di ulteriori grandi
centri commerciali, ritiene che le grandi
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strutture commerciali siano sostanzial-
mente incompatibili con il concetto di
« chilometro zero », che comporta l’annul-
lamento dell’intermediazione tra produt-
tore e consumatore. Inoltre, se la grande
struttura commerciale deve approvvigio-
narsi in sede locale, non è certo che ciò
produca il superamento della catena com-
merciale e comunque benefici effettivi, sul
piano dei prezzi, in favore dei produttori
e dei consumatori.

Inoltre, con riferimento all’articolo 4,
sulla disciplina dei mercati su aree pub-
bliche, ritiene opportuno non introdurre
obblighi per i comuni, ma prefigurare
possibilità, visto che i comuni sono i
soggetti meglio qualificati e capaci di in-
terpretare le esigenze e le opportunità del
territorio.

Anche con riferimento alle definizioni
di cui all’articolo 2 e al criterio dei 70
chilometri, considerata ad esempio la si-
tuazione della regione Sardegna, vasta ma
scarsamente popolata, ritiene che si debba
puntare sulla riduzione delle intermedia-
zioni più che su criteri di tipo geografico.

Nicodemo Nazzareno OLIVERIO (PD),
premesso che oggi si inizia l’esame di un
primo progetto di legge in materia, ricorda
che – come avvenuto nella prassi della
precedente legislatura – è opportuno de-
dicare una successiva seduta al dibattito di
carattere generale, per poi procedere ad
un ciclo di audizioni informali e succes-
sivamente all’istituzione di un Comitato
ristretto, al quale affidare l’effettiva ela-
borazione del testo legislativo.

Luca SANI, presidente, condividendo la
proposta procedurale del deputato Olive-
rio, invita i gruppi a presentare tempesti-
vamente ulteriori iniziative legislative.

Paolo RUSSO (PdL) ritiene che sarebbe
opportuno attendere la presentazione di
ulteriori proposte, qualora intervenga in
tempi ragionevoli.

Adriano ZACCAGNINI (M5S) comunica
che la proposta di legge del suo gruppo

potrà essere presentata entro un paio di
settimane.

Luca SANI, presidente, tenuto conto
della precisazione del deputato Zaccagnini,
ritiene che l’esame potrebbe proseguire
dopo la presentazione di ulteriori inizia-
tive nei tempi indicati.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
rinvia quindi il seguito dell’esame ad altra
seduta.

Modifiche al decreto legislativo 27 maggio 2005,

n. 102, in materia di disciplina delle organizzazioni

di produttori nel settore agricolo.

C. 301 Fiorio e C. 474 Oliverio.

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame delle
proposte di legge.

Luca SANI, presidente e relatore, rileva
che le proposte di legge di legge in esame
recano interventi per il rafforzamento del
mercato agroalimentare e per la revisione
della normativa in materia di organizza-
zioni di prodotto.

È noto che il rafforzamento degli stru-
menti di organizzazione e concentrazione
dell’offerta agricola attraverso lo sviluppo
delle organizzazioni dei produttori (OP)
rappresenta una delle principali azioni
sulle quali si basa la Commissione europea
per promuovere e contrastare l’asimmetria
nel potere negoziale all’interno della filiera
alimentare e stimolarne la competitività.
Esso costituisce una delle politiche chiave
della proposta di riforma della Politica
agricola comune (PAC), nella quale l’espe-
rienza delle organizzazioni di produttori
nel settore ortofrutticola, considerata un
modello per tutti gli altri settori produttivi,
viene estesa all’intera gamma delle produ-
zioni agricole.

Come emerge da uno studio svolto
dall’INEA, in Italia le organizzazioni dei
produttori ortofrutticoli sono riuscite a
divenire una realtà operativa efficiente,
anche grazie al sostegno comunitario pre-
visto nell’ambito della relativa Organizza-
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zione comune di mercato, mentre le or-
ganizzazioni create negli altri settori pro-
duttivi si sono rivelate, invece, come è dato
leggere nella relazione illustrativa alla pro-
posta di legge C. 301, un’esperienza quasi
esclusivamente burocratica. Occorre inter-
venire, quindi, sulla normativa vigente per
fare tesoro dell’esperienza accumulata e
permettere a queste realtà di divenire
realmente strumento utile per l’inseri-
mento a pieno titolo dell’imprenditore
agricolo nell’ambito delle transazioni com-
merciali.

Ricorda che nella scorsa legislatura un
primo intervento importante è stato l’ap-
provazione dell’articolo 62 del cosiddetto
decreto-legge liberalizzazioni che ha reso
obbligatorio i contratti scritti tra le singole
parti; un aggiornamento della normativa
in materia di organizzazioni dei produttori
renderà possibile un’opportuna formaliz-
zazione di tale strumento nell’ambito della
stipula degli accordi collettivi.

In merito alle modifiche prospettate
nelle proposte di legge in esame, esse
intervengono prevalentemente sul decreto
legislativo 27 maggio 2005, n. 102, recante
norme per la regolazione dei mercati.

Tra le novità più rilevanti, con riserva
di approfondire in seguito le puntuali
differenze tra le due proposte, rileva che
la proposta di legge C. 301 prevede, come
nuovo compito, quello di svolgere attività
di promozione e di marketing al fine di
favorire l’accesso ai nuovi mercati interni
e internazionali e poi l’obbligo per i soci
di far vendere la propria produzione com-
plessiva direttamente dall’organizzazione,
con facoltà del produttore di vendere per
proprio conto solo il 25 per cento del
prodotto; prevede altresì un numero mi-
nimo di produttori aderenti ed un volume
minimo di produzione conferita nonché
l’adozione di un piano strategico di atti-
vità. Nuovi requisiti vengono previsti per le
associazioni di organizzazioni di produt-
tori e delle unioni di rappresentanza delle
organizzazioni di produttori, alle quali
viene richiesto di essere costituite da or-
ganizzazioni di produttori che commercia-
lizzano il 33 per cento del prodotto (men-
tre attualmente il valore minimo previsto

è di 60 milioni). Sono previste, poi, age-
volazioni per la crescita delle dimensioni
attraverso la concessione di un credito
d’imposta nonché interventi per il poten-
ziamento del ruolo delle organizzazioni
stabilendo che le regioni prevedano spe-
cifiche tutele, all’interno del piano di svi-
luppo regionale, per i progetti presentati
dalle stesse organizzazioni di produttori o
dalle relative associazioni. Per le organiz-
zazioni interprofessionali, si opera, ai fini
della loro definizione, un rinvio agli arti-
coli 14 e seguenti del codice civile , defi-
nendo il cosiddetto erga omnes e cioè le
condizioni necessarie, per rendere vinco-
lante alle imprese non aderenti le regole
approvate all’interno dell’organizzazione
(in tal caso essa deve rappresentare il 66
per cento della produzione o della com-
mercializzazione sul territorio nazionale).
Infine, vengono dettate nuove disposizioni
per potenziare i contratti quadro.

La proposta di legge C. 474 modifica
anch’essa la legge n. 102 del 2005, preve-
dendo che le organizzazioni di prodotto
predispongano piani operativi agroindu-
striali in modo da poter confrontarsi ef-
ficacemente sul mercato, svolgendo un’ido-
nea programmazione con un valore mi-
nimo di conferimento che non viene fis-
sato per legge. Viene previsto, invece, che
esse rappresentino un livello minimo di
fatturato idoneo, prevedendo un numero
minimo di cinque soci produttori. Si pre-
vede altresì che anche altri soggetti oltre a
quelli agricoli possano partecipare. Viene
poi previsto l’albo nazionale delle organiz-
zazioni di prodotto, evitando così un’ec-
cessiva diversificazione dei parametri di
riconoscimento sul territorio. Viene previ-
sto anche che le organizzazioni defini-
scano un proprio piano strategico. È pre-
vista, da ultimo, la possibilità di sottoscri-
vere intese di comparto direttamente con
singole imprese o con raggruppamenti in-
dustriali e specifici incentivi per favorire
lo sviluppo del settore, concentrando i
finanziamenti sui programmi operativi an-
ziché sugli aiuti all’avviamento. Infine, è
prevista come novità l’applicazione della
disciplina delle reti di impresa alle orga-
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nizzazioni in modo da poter avere un
ulteriore modello di organizzazione sul
quale strutturare la loro attività.

Auspica infine che, nel prosieguo del-
l’iter del provvedimento, vi sarà modo di
approfondire i numerosi aspetti della ri-
forma, anche acquisendo il contributo dei
soggetti interessati attraverso un qualifi-
cato ciclo di audizioni e procedendo alla
successiva elaborazione del testo in sede di
Comitato ristretto.

Filippo GALLINELLA (M5S) chiede
chiarimenti sulla previsione di contributi
finanziati in favore delle organizzazioni di
produttori e di forme associative delle
medesime organizzazioni.

Luca SANI, presidente e relatore, fa
presente che tali previsioni si collegano
alla normativa europea sulla Politica agri-
cola comune (PAC).

Franco BORDO (SEL) chiede delucida-
zioni sulla procedura che si intende se-
guire per l’esame dei progetti di legge e, in
particolare, se si procederà oggi o in altra
seduta al dibattito.

Nicodemo Nazzareno OLIVERIO (PD)
osserva che potrebbe essere opportuno
rinviare, come di prassi, il seguito del-
l’esame alle successive sedute.

Luca SANI, presidente e relatore, con-
cordando la Commissione, rinvia il seguito
dell’esame ad altra seduta.

Disposizioni in materia di agricoltura sociale.

C. 303 Fiorio.

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame della
proposta di legge.

Stefania COVELLO (PD), relatore, ri-
corda che, nel corso della XVI legislatura,
la Commissione Agricoltura portò a con-
clusione un’indagine conoscitiva sull’agri-
coltura sociale allo scopo di acquisire un

quadro informativo qualificato su un fe-
nomeno che stava e sta conoscendo signi-
ficativi sviluppi nella realtà italiana ed
europea, ma che ancora è privo di un
quadro giuridico di riferimento a livello
nazionale. In particolare, la Commissione,
ritenendo che l’agricoltura sociale meri-
tasse una particolare attenzione da parte
delle istituzioni pubbliche, intraprese
un’attività conoscitiva specificamente fina-
lizzata ad acquisire dati, informazioni e
valutazioni sulle iniziative di agricoltura
sociale già avviate, sulle loro caratteristi-
che qualitative e quantitative e sui risultati
raggiunti, sul quadro normativo sul quale
tali iniziative si fondano a livello europeo,
nazionale e regionale, sulle forme di so-
stegno delle quali si possono avvalere e,
infine, sul ventaglio di analisi e di proposte
che si stavano mettendo a punto sull’ar-
gomento.

Ricorda quindi che l’espressione « agri-
coltura sociale » ricomprende un insieme
di esperienze concrete che affondano le
loro radici in alcuni aspetti tradizionali
dell’agricoltura, come il suo carattere
« multifunzionale » e il legame tra azienda
agricola e famiglia rurale, per esaltarne il
carattere sociale e proporsi come luogo
per l’integrazione nell’agricoltura di pra-
tiche rivolte alla terapia e alla riabilita-
zione delle persone diversamente abili,
all’inserimento lavorativo e all’inclusione
sociale di soggetti svantaggiati, all’offerta
di servizi educativi, culturali, di supporto
alle famiglie e alle istituzioni didattiche.
Queste esperienze, da un lato, producono
servizi di grande valore sociale e, dall’al-
tro, sono in grado di produrre benefici in
termini di sviluppo e di reddito, soprat-
tutto per quelle imprese che presidiano le
zone più svantaggiate e marginali e che
appaiono pertanto caratterizzate da scarsa
redditività. L’agricoltura sociale si carat-
terizza quindi per esprimere il ruolo mul-
tifunzionale dell’agricoltura nel campo dei
servizi alla persona, affiancando alla tra-
dizionale funzione produttiva la capacità
di generare benefici per fasce vulnerabili
della popolazione, dando luogo a servizi
innovativi che possono rispondere effica-
cemente alla crisi dei tradizionali sistemi
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di assistenza sociale e alla crescente ri-
chiesta di personalizzazione e qualifica-
zione dei servizi sociali.

Da tale indagine – come si legge nel
relativo documento conclusivo (Doc. XVII,
n. 19 della XVI legislatura) – è emersa
l’esigenza, generalmente condivisa dagli
operatori del settore, di un intervento
normativo che individui a livello nazionale
i principi regolatori dell’attività, al fine di
costruire un quadro unitario di riferi-
mento per la legislazione regionale, di
coordinare il complesso delle politiche e
delle competenze interessate e di fornire le
basi per lo sviluppo di tutte le potenzialità
di queste esperienze. Al contempo, è stata
segnalata l’esigenza che la nuova legge
assecondi e favorisca le esperienze che
sono state già messe in campo, rispetti la
diversità delle forme e modalità di espres-
sione del fenomeno, in rapporto con i
fabbisogni del territorio.

Sono altresì emerse proposte specifi-
che, per risolvere sul piano normativo
alcune specifiche esigenze ovvero per af-
frontare sul piano degli interventi non
legislativi le questioni connesse all’utilizzo
dei fondi europei.

In ambito europeo, l’agricoltura sociale
ha trovato una sua prima definizione,
come specifica area di intervento delle
politiche pubbliche, nella programmazione
dei fondi legati allo sviluppo rurale.

La decisione del Consiglio 2006/144/CE,
che definisce gli orientamenti strategici
comunitari per lo sviluppo rurale per il
periodo 2007-2013, individua tra le prio-
rità dello sviluppo rurale comunitario il
miglioramento della qualità della vita nelle
zone rurali e la promozione della capacità
locale di occupazione e diversificazione. Il
sostegno all’innovazione e all’imprendito-
rialità e la promozione dell’inclusione e
dell’offerta di servizi locali sono azioni
chiave per il perseguimento di tali orien-
tamenti. Nel promuovere la formazione,
l’informazione e l’imprenditorialità si rac-
comanda di tener conto in particolare
delle esigenze delle donne, dei giovani e
dei lavoratori anziani.

Nel Piano strategico nazionale (PSN)
2007-2013 l’agricoltura sociale è annove-

rata tra le « azioni chiave » dell’Asse III,
relativo al miglioramento della qualità
della vita e alla diversificazione dell’eco-
nomia rurale.

Ricorda, al riguardo, che la program-
mazione degli interventi cofinanziati dai
fondi strutturali dell’Unione europea si
articola per i sette anni del periodo di
programmazione 2007-2013 sulle due linee
di politiche distinte dello sviluppo rurale –
finanziata dal secondo pilastro della Poli-
tica agricola comune tramite il Fondo
europeo agricolo per lo sviluppo rurale
(FEASR) – e delle politiche regionali e di
coesione, finanziate dal Fondo sociale eu-
ropeo (FSE) e del Fondo europeo di svi-
luppo regionale (FESR). In entrambi i casi
la normativa europea prevede la predispo-
sizione a livello statale di un documento
quadro: il Piano strategico nazionale per
lo sviluppo rurale (PSN) e il Quadro
strategico nazionale (QSN) per le politiche
regionali e di coesione. In tali documenti
vengono definiti gli obiettivi generali indi-
viduati dallo Stato membro, che vengono
poi declinati dai singoli programmi regio-
nali in funzione delle specificità territo-
riali.

Nell’ambito del pacchetto di proposte
per la riforma della politica agricola co-
mune (PAC), presentato dalla Commis-
sione europea nel mese di ottobre 2011 e
in via di definizione presso le istituzioni
europee, la proposta di regolamento sul
sostegno allo sviluppo rurale da parte del
Fondo europeo agricolo per lo sviluppo
rurale (FEASR) (COM(2011)627), all’arti-
colo 6 individua l’inclusione sociale come
una tra le sei priorità dell’Unione europea
in tale ambito. In particolare, sono indi-
cate le attività volte a favorire la riduzione
della povertà e lo sviluppo economico nelle
zone rurali, con specifico riguardo ai se-
guenti aspetti: favorire la diversificazione,
la creazione di nuove piccole imprese e
l’occupazione; stimolare lo sviluppo locale
nelle zone rurali; promuovere l’accessibi-
lità, l’uso e la qualità delle tecnologie
dell’informazione e della comunicazione
(TIC) nelle zone rurali.

All’inclusione sociale fa riferimento an-
che la proposta di regolamento sul pro-
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gramma quadro di ricerca e innovazione
(2014-2020) – Orizzonte 2020
(COM(2011)809), che si ricollega alla
« strategia Europa 2020 », nella quale la
ricerca e l’innovazione sono il fulcro del-
l’azione per centrare gli obiettivi di cre-
scita intelligente, sostenibile e inclusiva. In
particolare, viene indicata la necessità: di
rafforzare la solidarietà nonché l’inclu-
sione sociale, economica e politica e le
dinamiche interculturali positive in Eu-
ropa e con i partner internazionali, per
mezzo di progressi tecnologici e interdi-
sciplinari e innovazioni organizzative; far
in modo che la ricerca prevenga lo svi-
luppo di discriminazioni e disuguaglianze,
quali le disuguaglianze di genere e i divari
digitali o innovativi nelle società europee e
nelle altre regioni del mondo.

Va infine segnalato il parere d’iniziativa
del Comitato economico e sociale del 12
dicembre 2012 sul tema « Agricoltura so-
ciale: terapie verdi e politiche sociali e
sanitarie », che offre un quadro comples-
sivo delle problematiche e delle varie com-
ponenti dell’agricoltura sociale, nonché
una serie di indicazioni sulle possibili
azioni da intraprendere.

La proposta di legge in esame riprende
il testo approvato dalla XIII Commissione
in sede referente, al fine di dettare i
principi di riferimento per la disciplina
degli aspetti essenziali delle esperienze di
agricoltura sociale.

Rispetto al testo della precedente legi-
slatura, è da segnalare un’integrazione
prevista dalla proposta di legge in esame,
relativa all’istituzione di un apposito
Fondo.

L’articolo 1 individua le finalità della
legge, collegando l’agricoltura sociale al
ruolo multifunzionale che il settore è chia-
mato a svolgere dopo l’introduzione del
decreto legislativo n. 228 del 2001, recante
norme per l’orientamento e modernizza-
zione del settore agricolo.

Con l’articolo 1 del decreto legislativo
n. 228 del 2001, infatti, è stato modificato
l’articolo 2135 del codice civile, che defi-
nisce la nozione di imprenditore agricolo.
Fino al 2001 l’imprenditore agricolo, in-
fatti, era identificato come colui che eser-

citava un’attività diretta alla coltivazione
del fondo, alla silvicoltura, all’allevamento
del bestiame e attività connesse, dove
queste ultime, però, erano reputate tali
solo quando rientravano nell’esercizio nor-
male dell’agricoltura. L’imprenditore agri-
colo è adesso, nella legislazione vigente,
colui che esercita almeno una delle se-
guenti attività: coltivazione del fondo, sil-
vicoltura, allevamento di animali e attività
connesse. E per coltivazione del fondo,
silvicoltura e allevamento di animali si
intendono le attività dirette alla cura e allo
sviluppo di un ciclo biologico o di una fase
necessaria del ciclo stesso, di carattere
vegetale o animale, che utilizzano o pos-
sono utilizzare il fondo, il bosco o le acque
dolci, salmastre o marine. Inoltre, la
nuova norma chiarisce cosa si intende per
attività connesse, stabilendo che sono tali
quelle attività, esercitate dal medesimo
imprenditore agricolo, dirette alla mani-
polazione, conservazione, trasformazione,
commercializzazione e valorizzazione che
abbiano ad oggetto prodotti ottenuti pre-
valentemente dalla coltivazione del fondo
o del bosco o dall’allevamento di animali
nonché le attività dirette alla fornitura di
beni o servizi mediante l’utilizzazione pre-
valente di attrezzature o risorse del-
l’azienda normalmente impiegate nell’atti-
vità agricola, ivi comprese le attività di
valorizzazione del territorio e del patri-
monio rurale e forestale, ovvero di rice-
zione ed ospitalità come definite dalla
legge.

In relazione a tale cambiamento, l’im-
prenditore agricolo è riuscito a diversifi-
care la propria attività sviluppando nuove
possibilità di reddito; il riferimento è, in
primis, all’attività agrituristica, alle attività
connesse alla gestione del suolo, all’attività
di trasformazione e vendita diretta dei
prodotti. Il provvedimento in esame am-
plia il novero delle attività connesse inse-
rendo tra le stesse anche l’agricoltura
sociale, intesa come attività di servizi so-
ciali, sociosanitari, educativi e di inseri-
mento socio-lavorativo.

L’articolo 2, infatti, definisce la nozione
di agricoltura sociale, intesa come le atti-
vità esercitate dagli imprenditori agricoli
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di cui all’articolo 2135 del codice civile che
– in forma singola o associata con i
soggetti di cui all’articolo 1, comma 5,
della legge n. 328 del 2000, legge quadro
sull’assistenza (soggetti pubblici nonché, in
qualità di soggetti attivi nella progetta-
zione e nella realizzazione concertata degli
interventi, organismi non lucrativi di uti-
lità sociale, organismi della cooperazione,
di volontariato e di promozione sociale) –
integrano la attività prevalente agricola
con le seguenti attività: inserimento socio-
lavorativo di soggetti svantaggiati, molto
svantaggiati e diversamente abili; fornitura
di prestazioni e di servizi sociali, sociosa-
nitari, riabilitativi, terapeutici, formativi
ed educativi per famiglie, anziani, catego-
rie deboli e soggetti svantaggiati.

L’articolo 3 prevede che le regioni ade-
guino le proprie leggi al fine di consentire
l’accreditamento degli operatori dell’agri-
coltura sociale presso gli enti preposti alla
gestione dei servizi; in caso di inerzia, il
Ministro per i rapporti con le regioni, di
concerto con il Ministro delle politiche
agricole, è chiamato a definire con decreto
i relativi requisiti.

L’articolo 4 stabilisce la possibilità per
gli operatori dell’agricoltura sociale di co-
stituire organizzazioni di produttori, co-
stituite da almeno tre imprese, senza limiti
di carattere regionale e con un volume
minimo di produzione pari a 90.000 euro.
L’articolo in esame introduce, quindi, una
qualificazione specialistica per le organiz-
zazioni di produttori legata al tipo di
attività, da valutare alla luce dell’attuale
normativa sulle organizzazioni di produt-
tori caratterizzata da un profilo trasver-
sale che interessa la generalità dei pro-
dotti.

Ai sensi dell’articolo 2 del decreto le-
gislativo 27 maggio 2005, n. 102, le orga-
nizzazioni di produttori hanno come
scopo principale la commercializzazione
della produzione dei produttori aderenti
per i quali sono riconosciute e sono in
particolare chiamate a: assicurare la pro-
grammazione della produzione e l’adegua-
mento della stessa alla domanda, sia dal
punto di vista quantitativo che qualitativo;
concentrare l’offerta e commercializzare

direttamente la produzione degli associati;
partecipare alla gestione delle crisi di
mercato; ridurre i costi di produzione e
stabilizzare i prezzi alla produzione; pro-
muovere pratiche colturali e tecniche di
produzione rispettose dell’ambiente e del
benessere degli animali, allo scopo di mi-
gliorare la qualità delle produzioni e
l’igiene degli alimenti, di tutelare la qualità
delle acque, dei suoli e del paesaggio e
favorire la biodiversità, nonché favorire
processi di rintracciabilità; assicurare la
trasparenza e la regolarità dei rapporti
economici con gli associati nella determi-
nazione dei prezzi di vendita dei prodotti;
realizzare iniziative relative alla logistica;
adottare tecnologie innovative; favorire
l’accesso a nuovi mercati, anche attraverso
l’apertura di sedi o uffici commerciali. I
requisiti minimi per il riconoscimento
delle organizzazioni di produttori sono
stabiliti nel decreto del Ministro delle
politiche agricole alimentari e forestali 23
febbraio 2007, n. 85.

L’articolo 5 prevede la possibilità di
utilizzare i locali esistenti sul fondo agri-
colo per l’esercizio di tale attività, assimi-
lati, ad ogni effetto, ai fabbricati rurali. Le
regioni sono chiamate a disciplinare gli
interventi per il recupero del patrimonio
edilizio.

L’articolo 6 reca taluni interventi di
sostegno.

In tal senso si prevede che le istituzioni
pubbliche che gestiscono le gare per i
servizi di fornitura alle mense scolastiche
e agli ospedali possano prevedere criteri di
priorità per i prodotti provenienti dal-
l’agricoltura sociale.

Uguali criteri di priorità potranno es-
sere definiti per l’assegnazione delle terre
demaniali e dei beni immobili confiscati in
base alle leggi antimafia. Al riguardo,
ricorda che l’articolo 66 del decreto-legge
n. 1 del 2012 ha introdotto una nuova
normativa in materia di alienazione, in via
prioritaria ai giovani agricoltori, dei ter-
reni agricoli di proprietà dello Stato e
degli enti pubblici nazionali non utilizza-
bili per altre finalità istituzionali, preve-
dendo anche che in alternativa alla vendita
si possa disporre la locazione dei terreni.
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L’articolo 6 prevede inoltre che i co-
muni potranno, poi, definire, particolari
modalità per valorizzare nei mercati agri-
coli di vendita diretta i prodotti dell’agri-
coltura sociale.

L’articolo 7 istituisce, infine, l’Osserva-
torio sull’agricoltura sociale, chiamato a
definire le linee guida per l’attività delle
istituzioni pubbliche, monitorare lo svi-
luppo dell’agricoltura sociale, anche attra-
verso la raccolta dei dati, promuovere
iniziative di coordinamento, svolgere
azioni di comunicazione ed animazione
territoriale.

L’articolo 8, infine, istituisce il Fondo
per lo sviluppo dell’agricoltura sociale, con
una dotazione, a partire dall’anno 2013,
pari a 15 milioni di euro.

In conclusione, ritiene necessario –
considerato l’alto valore umano e sociale
delle esperienze di agricoltura sociale –
fornire le basi per lo sviluppo di tutte le
relative potenzialità con un adeguato prov-
vedimento legislativo.

In tale prospettiva, dichiara di condi-
videre l’impostazione emersa nella prece-
dente legislatura, in favore di un inter-
vento normativo che individui a livello
nazionale i principi regolatori dell’agricol-
tura sociale, al fine di costruire un quadro
unitario di riferimento per la legislazione
regionale e di coordinamento del com-
plesso delle politiche e delle competenze
interessate. L’agricoltura sociale richiama
infatti un nuovo modello di welfare che,
mettendo insieme due settori caratterizzati
da debolezze storiche, come l’agricoltura e
il sociale, può riuscire a diventare un
punto di forza.

Sottolinea pertanto che nella defini-
zione del testo legislativo la Commissione
dovrà considerare l’importanza della rela-
zione con il mondo del sociale e dell’istru-
zione, coinvolgendo anche le competenze
degli organi parlamentari e dei Ministeri
competenti per tali settori.

In generale, ritiene altresì opportuno
consultare, attraverso un ciclo di audizioni
anche tutti i soggetti e organizzazioni
interessate.

Loredana LUPO (M5S) preannuncia
che la sua parte politica, particolarmente
interessata al tema dell’agricoltura sociale,
presenterà una proposta di legge sull’ar-
gomento.

Franco BORDO (SEL) fa presente che
anche il suo gruppo ha presentato una
proposta di legge sull’agricoltura sociale.

Nicodemo Nazzareno OLIVERIO (PD)
fa presente che il collega Schullian, do-
vendosi allontanare, lo ha pregato di
preannunciare la presentazione di una
proposta di legge in materia di agricoltura
sociale da parte della sua parte politica.

Luca SANI, presidente, nessun altro
chiedendo di intervenire, rinvia quindi il
seguito dell’esame ad altra seduta, facendo
presente che l’ufficio di presidenza inte-
grato dai rappresentanti dei gruppi, nel
programmare i lavori della Commissione,
potrà tenere conto della preannunciata
presentazione di ulteriori proposte di legge
in materia.

Istituzione del Comitato nazionale per la tutela dei

prodotti agricoli e agroalimentari di qualità certifi-

cata e di un archivio informatico per la tutela dei

medesimi prodotti e per la lotta contro le frodi e le

contraffazioni.

C. 367 Oliverio.

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame della
proposta di legge.

Luca SANI, presidente, avverte che il
relatore Catanoso ha comunicato di non
poter intervenire oggi, a causa di impegni
precedentemente assunti. Al riguardo, ri-
tiene che, per dare seguito a quanto con-
venuto dall’ufficio di presidenza, integrato
dai rappresentanti dei gruppi in sede di
programmazione dei lavori, sostituirà tem-
poraneamente il relatore stesso, che potrà
in ogni caso svolgere le sue ulteriori con-
siderazioni in altra seduta.
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Fa quindi presente che la proposta di
legge in esame, che reca l’istituzione del
Comitato nazionale per la tutela dei pro-
dotti agricoli e agroalimentari di qualità
certificata e di un archivio informatico
dedicato alla loro tutela e alla lotta contro
le frodi e le contraffazioni, ha per scopo
precipuo quello di coordinare, potenziare
e armonizzare le azioni a tutela delle
produzioni agricole e agroalimentari ita-
liane di qualità certificata e, in particolare,
delle produzioni con indicazione geogra-
fica registrata, anche al fine di offrire al
consumatore le più elevate garanzie in
merito all’autenticità delle indicazioni di
origine e di provenienza dei prodotti
stessi.

Tali sono le finalità indicate all’articolo
1 della proposta di legge, che assegna al
Comitato principalmente il compito di
coordinare le strutture esistenti che si
occupano della tutela e della valorizza-
zione delle produzioni agroalimentari.

Il Comitato è composto da un consiglio
direttivo e da una segreteria tecnica (ar-
ticolo 2). La struttura su due livelli del
Comitato ne assicura una funzionalità ot-
timale e risponde all’esigenza di separare
la sede deputata a elaborare le linee di
indirizzo, rappresentata dal consiglio di-
rettivo, dalla sede tecnica, rappresentata
dalla segreteria, che avrà compiti esecutivi
rispetto alle decisioni adottate dal consi-
glio direttivo. Quindi la segreteria risponde
al consiglio direttivo e non ha autonomia
decisionale, se non nell’ambito dello spe-
cifico mandato conferito dal consiglio me-
desimo (articoli 2, 3 e 4).

Si prevede che il consiglio direttivo sia
composto da personalità, di nomina mi-
nisteriale, nell’ambito dei vertici delle am-
ministrazioni pubbliche che già si occu-
pano di tutela e di valorizzazione nonché
di lotta all’agropirateria, mentre le fun-
zioni di segreteria sono assicurate dalla
Direzione generale per la promozione

della qualità agroalimentare del Diparti-
mento delle politiche competitive, della
qualità agroalimentare e della pesca del
Ministero delle politiche agricole alimen-
tari e forestali (articoli 3 e 4).

Inoltre, all’articolo 4, relativo ai compiti
della segreteria tecnica, si prevede anche il
coinvolgimento dell’Associazione italiana
consorzi indicazioni geografiche, nonché
delle organizzazioni professionali agricole
e degli altri organismi associativi rappre-
sentativi dei prodotti agricoli a denomina-
zione di origine protetta (DOP), a indica-
zione geografica protetta (IGP), a specialità
tradizionale garantita (STG) o relativi a
organizzazioni comuni di mercato (OMC),
laddove si prevede che la segreteria tec-
nica li può consultare per le attività di
monitoraggio dei casi di frode e di con-
traffazione.

Infine, con l’articolo 5, si prevede la
costituzione di un archivio informatico
integrato realizzato con i dati provenienti
dalla gestione delle attività del consiglio
direttivo e della segreteria tecnica che
renda disponibili a vari livelli le necessarie
informazioni da utilizzare per la tutela
delle denominazioni e dei prodotti agricoli
e agroalimentari di qualità certificata, per
la lotta alle frodi e alla contraffazione
agroalimentare e per soddisfare le esi-
genze di trasparenza nei confronti dei
consumatori.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
rinvia quindi il seguito dell’esame ad altra
seduta.

La seduta termina alle 16.45.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
16.45 alle 17.
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